
                                                                                                                                                                                    

1 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 08 DE FEBRERO DE 2021 
 



                                                                                                                                                                                    

2 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PORTADAS 

NOTAS PRODECON 

NOTAS FISCALES 

NOTAS COVID-19 

NOTAS PRESUPUESTO 

NOTAS PENSIONES 

INDICADORES ECONÓMICOS 

NOTAS ECONÓMICAS 

NOTAS NACIONALES 

NOTAS INTERNACIONALES 

COLUMNAS FISCALES 

COLUMNAS OTRAS 

C 
O 
N 
T 
E 
N 
I 
D 
O 



                                                                                                                                                                                    

3 
 



                                                                                                                                                                                    

4 
 

 



                                                                                                                                                                                    

5 
 



                                                                                                                                                                                    

6 
 

 



                                                                                                                                                                                    

7 
 



                                                                                                                                                                                    

8 
 



                                                                                                                                                                                    

9 
 



                                                                                                                                                                                    

10 
 



                                                                                                                                                                                    

11 
 



                                                                                                                                                                                    

12 
 



                                                                                                                                                                                    

13 
 



                                                                                                                                                                                    

14 
 



                                                                                                                                                                                    

15 
 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

16 
 

 

DE REGIOS 

REFLECTORES globales los que acaparó el empresario Javier Morales Rodríguez, 

director de Biogea, empresa de cuna regia de soluciones para la agricultura, por sus 

aportaciones tecnológicas para combatir el cambio climático. 

Lleva a sus vitrinas el Indigo Carbon Challenge, premio que otorga la firma 

estadounidense Indigo AG, dedicada a ayudar a los agricultores a alimentar al 

Planeta de manera sostenible. 

Compitió contra 265 proyectos provenientes de 44 países y ganó en la categoría 

Acelera, de tecnologías para captar carbono en el suelo, con una innovación que 

hace más rápido el desarrollo de cultivos sin uso de fertilizantes que arrojan dióxido 

de carbono al ambiente. 

Así que la agroindustria global ya le echa el ojo a su tecnología por su rentabilidad 

y hasta para ganar extras con bonos de carbón, ejemplo que podría imitar la 4T, con 

el impulso a energías limpias. 

 INNOVACIÓN también empujan las empresas regias que integran el Cluster 

Automotriz de Nuevo León, el Claut, en alianza con la academia. 

 

El director del Claut, Manuel Montoya, acaba de estampar su autógrafo en 

un acuerdo con el vicerrector de la UDEM, Carlos García, para vincular a 

estudiantes de la institución con la industria. 

 

Se trata de una alianza a la que bautizaron como Programa de Proyectos 

Colaborativos UDEM-Claut para juntos crear soluciones innovadoras e 

investigación vanguardista para la industria automotriz. Potencia para el 

ramo en Nuevo León. 

  

ACTIVO anda Cristian Nazael García Olalde, el delegado en Nuevo León de 

la Procuraduría para la Defensa del Contribuyente, la Prodecon, pese a las 

restricciones presupuestales que le impuso la 4T. 

 

Como una de las alternativas del contribuyente ante atropellos del temible 

SAT, arma un aquelarre de expertos para el 16 de febrero para analizar los 

estímulos fiscales en la frontera norte. 

 

 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?urlredirect=https://www.elnorte.com/de-regios-2021-02-08/op198984?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783b786d3a--
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Acortan tiempo de acuerdos conclusivos 

Una de las novedades en materia fiscal para este año es que el contribuyente 

cuenta con 20 para solicitar un acuerdo conclusivo, primer medio alternativo de 

solución de controversias por auditorías. La delegada en Guanajuato de la 

Procuraduría de la defensa del contribuyente, Gabriela Romero, indicó que el 

beneficio para el contribuyente con esta reforma es que puede lograr la condonación 

total de multas y evitar juicios. 

La solicitud de acuerdo conclusivo "es una figura que ha apoyado mucho al 

contribuyente, Prodecon es el intermediario y es a través de nosotros que se realiza 

este procedimiento ante el SAT", explicó Romero Sánchez. 

Los acuerdo conclusivos, con la reforma, se pueden solicitar ahora en 20 días a 

partir de que la autoridad -el Servicio de Administración Tributaria- hace una 

auditoría, "que revisa que hayas cumplido con sus obligaciones fiscales y antes de 

que te determinen un adeudo fiscal, notifica con ciertos documentos, el 

contribuyente, pide que un acuerdo conclusivo para acortar el tiempo de resolución, 

con el beneficio de regulariza su situación fiscal, terminar anticipadamente la 

auditoría; además le permite la condonación del 100% de las multas y evita puedes 

juicios costosos y largos", señaló la delegada. 

Los documentos con que el SAT le notifica al contribuyente pueden ser con revisión 

de gabinete, oficio de observaciones, visita domiciliaria, un acta final, una revisión 

electrónica o si ya existe una resolución provisional. 

Siendo este el primer medio alternativo de solución de controversias en materia de 

auditorías fiscales, la Procuraduría de la defensa del contribuyente en Guanajuato, 

desde 2014 ha llevado 386 acuerdos conclusivos; en 2020 fueron 49 y en lo va de 

este año, son tres, con una efectividad de dos de tres acuerdos conclusivos. 

Respecto a los asuntos ganados, Gabriela Romero indicó que el año pasado, la 

delegación de Prodecon en Guanajuato llevó 330 expedientes de representación 

legal contra el SAT, con una efectividad de 80 %. 

"Somos los defensores del contribuyente en materia de litigio, presentamos juicios 

de amparo, recursos de revocación, juicios de nulidad. Representamos al 

contribuyente si la autoridad está violando sus derechos; somos el como el 

ombudspersons del contribuyente", indicó Romero Sánchez. 

 

 

https://www.elsoldeleon.com.mx/local/acortan-tiempo-de-acuerdos-conclusivos-contribuyente-impuestos-iva-irs-guanajuato-6334416.html
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En los servicios que presta la Prodecon, todos gratuitos, solo hay una limitante: el 

importe histórico no debe superar los 981 mil 339 pesos; ya sea por negativa de 

devolución, emisión de multas, adeudos fiscales como las liquidaciones, por 

auditoría, por materia de comercio exterior o créditos fiscales. 

En el área de asesoría, atendió cinco mil 275 casos, en 2020 y quejas y 

reclamaciones, 467 con 75 % de efectividad. 

Respecto a la cultura tributaria, Gabriela Romero, dijo que la Procuraría está para 

explicarle al contribuyente sus obligaciones y sus derechos. "Le apoyamos a efecto 

de que pueda presentar sus declaraciones, tienen alguna duda en qué régimen 

están tributando, cómo se presentan las declaraciones y cómo se emiten los 

comprobantes, en materia de contribuciones federales". 

"Cada vez se acerca más gente a nosotros porque entre los mismos contribuyentes 

nos recomiendan ya que la explicación es de una manera muy fácil y práctica. Lo 

que queremos es que el contribuyente conozca, presente correctamente sus 

declaraciones y en caso de que tenga alguna problemática, acuda con nosotros y 

que sepa que todos los servicios que prestamos son totalmente gratuitos", señaló 

la delegada. 

ATENCIÓN 

Debido a la pandemia, la atención de Prodecon se realiza a través de medios 

digitales y solo en casos muy urgentes, de manera presencial en las oficinas 

ubicadas, en la plaza comercial del bulevar Alonso de Torres 1902, en la colonia 

San José del Consuelo. 

Los medios digitales para solicitar asesoría son la app de Prodecon, el correo 

delegaciónguanajuato@prodecon.gob.mx y el número telefónico 5512059000 

extensiones 2100, 2107 y 2111. 

Gabriela Romero reiteró el llamado a los contribuyentes a acercarse a la Prodecon, 

y particularmente ahora que está próxima la presentación de la declaración anual 

de personas físicas, para que conozcan qué gastos son los se pueden deducir y 

determinar impuestos, retenciones del patrón, en caso de asalariados, y obtener un 

poco de saldo a favor. 

 

 

 

 

 

mailto:nguanajuato@prodecon.gob.mx
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Devolución inmediata de IVA – Jorge Ayax Cabello Hernández 

No es necesario que la empresa se dedique a la compra venta de desperdicios 

La regla 4.1.1 de la Miscelánea Fiscal prevé la devolución inmediata del IVA a 

personas que retengan el impuesto por la compra de desperdicios, en los siguientes 

términos: 

4.1.1. Para los efectos del artículo 1-A, fracción II, inciso b) de la Ley del IVA, las 

personas morales que hayan efectuado la retención del IVA y que se les hubiere 

retenido el IVA, por las operaciones a que se refiere el citado artículo, cuando en el 

cálculo del pago mensual previsto en el artículo 5-D, tercer párrafo de dicha Ley 

resulte saldo a favor, podrán obtener la devolución inmediata de dicho saldo 

disminuyéndolo del monto del impuesto que hubieren retenido por las operaciones 

mencionadas en el mismo período y hasta por dicho monto. 

La disminución a que se refiere la presente regla solamente procederá hasta por el 

monto del impuesto retenido. 

Las cantidades por las cuales se hubiese obtenido la devolución inmediata en los 

términos de esta regla, no podrán acreditarse en declaraciones posteriores, ni ser 

objeto de compensación. 

Ahora bien, a través de un Criterio de Prodecon, se señala que dicha devolución 

inmediata no está supeditada a que la persona moral se dedique de forma exclusiva 

a la compra venta de desperdicios. Efectivamente, la disposición reglamentaria 

establece que las personas morales que hayan efectuado la retención del Impuesto 

al Valor Agregado (IVA), y que se les hubiere retenido el impuesto, en términos del 

artículo 1-A, fracción II, inciso b) de la Ley del IVA, cuando les resulte saldo a favor 

derivado del cálculo previsto en el artículo 5-D de dicha Ley, podrán obtener la 

devolución inmediata de su saldo a favor, a través de la disminución del IVA que 

hubieren retenido a sus proveedores por tales actividades, en el mismo período y 

hasta por dicho monto; y que las cantidades por las que se haya obtenido la 

devolución inmediata no pueden acreditarse o compensarse en declaraciones 

posteriores. 

Por su parte, el artículo 5-D de la Ley en comento, prevé que el pago mensual del 

IVA se calculará considerando el impuesto que corresponda al total de las 

actividades realizadas en el mes por el que se efectúa el pago, a excepción de las 

importaciones de bienes tangibles. 

 

 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/02/08/devolucion-inmediata-de-iva-jorge-ayax-cabello-hernandez/
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Bajo tales premisas, se concluye que la devolución inmediata prevista en la Regla 

4.1.1. de la Resolución Miscelánea Fiscal (RMF) para 2019, se encuentra 

condicionada únicamente a que se trate de una persona moral que haya retenido y 

le hayan retenido el IVA con motivo de la adquisición y enajenación de desperdicios 

como insumo para su actividad industrial o para su comercialización, y que el cálculo 

del que derive la existencia del saldo a favor debe considerar el impuesto que 

corresponda al total de las actividades realizadas en el mes por el contribuyente. 

En ese sentido, en opinión de Prodecon, no se advierte límite, prohibición o 

excluyente alguna para que las personas que además de realizar las operaciones 

de compraventa de desperdicios, realizan otras actividades diversas, sean 

beneficiadas con la devolución inmediata; máxime que la disposición reglamentaria 

es expresa al señalar que el beneficio previsto será aplicable para aquellas 

personas a que se refiere el artículo 1-A, fracción II, inciso b), de la Ley del IVA, lo 

que quiere decir que es aplicable en todos los casos en que tenga lugar la retención 

ahí prevista. 
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Dejaron a Prodecon sin teléfono e internet 

Tras un semestre de estar fuera de sus oficinas por la falta de presupuesto para el 

pago de telecomunicaciones, la Prodecon en Aguascalientes regresa a prestar sus 

servicios en su sede principal, aunque se mantiene la modalidad a distancia y en 

casos muy limitados se ofrece una asesoría presencial previa cita, informó su 

delegada Pamela Cueva Mendoza. 

Indicó que la delegación cuenta nuevamente con los servicios de internet y teléfono, 

a partir de enero del 2021 se autorizaron los recursos públicos para el pago de los 

mismos, motivo por lo cual se procedió a las licitaciones para la contratación de los 

servicios y desde la semana pasada se comenzó a regresar a las actividades de 

modo escalonado a la delegación. 

PERSONAL REDUCIDO. En entrevista con El Heraldo, Pamela Cueva comentó 

que aunque la delegada y el subdelegado ya laboran presencialmente y de manera 

cotidiana, se ha reducido la afluencia del resto del personal para proteger su salud 

y la de los usuarios, por lo que algunos laboran desde casa. 

POR VIDEOCONFERNCIA 

PRODECON ofrece ya el servicio de atención remota a través de la plataforma de 

Zoom, a fin de apoyar a los contribuyentes en tiempo real 

Así funciona 

 El contribuyente solicita una cita en la página www.prodecon.gob.mx 

<http://www.prodecon.gob.mx> 

 

 La Prodecon genera la liga de Zoom y la envía al contribuyente 

 

 En promedio, se ofrecen 20 minutos de atención, o más si el caso lo amerita 

POR TELÉFONO 

Las personas interesadas en una cita presencial deben marcar al (55) 1205-9000, 

extensión 5800. 

 

 

 

 

 

https://www.heraldo.mx/dejaron-a-prodecon-sin-telefono-e-internet/
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Renuevan convenio Jóvenes COPARMEX con estudiantes de la UANE 

Con el objetivo de continuar con la promoción del emprendimiento entre los jóvenes 

estudiantes de las diferentes universidades de la localidad, se llevó a cabo la 

renovación del convenio de colaboración entre estudiantes de la Universidad 

Autónoma del Noreste, con la Comisión Nacional de Empresarios Jóvenes de 

COPARMEX. 

Este nuevo capítulo universitario permitirá continuar con el impulso del 

emprendimiento y liderazgo entre los jóvenes a nivel preparatoria y profesional de 

la UANE, con miras a la creación a más y mejores empresas con alto sentido de 

responsabilidad social. 

En la firma estuvieron presentes Miguel Monroy, director del Centro Empresarial 

Coparmex Coahuila Sureste; Giovanni De La Peña Merlos, director de la UANE; 

Victoria Elizabeth Cárdenas Olvera, subdirectora de carreras administrativas; 

Gabriela González, vicepresidenta de Capítulos Universitarios y Esaúl García, 

presidente de la Comisión de Empresarios Jóvenes Coparmex Coahuila Sureste. 

Hasta este viernes se encuentran UANE, ULSA y Tec de Monterrey Campus Saltillo 

adscritos a este convenio. Mencionó el presidente de la comisión, Esaúl García, que 

actualmente se encuentran en el proceso de acercamiento y revisión de convenios 

con otras universidades, ya que les gustaría al menos tener 5 más unidas. 

Este año -dada la situación de la pandemia- se estará trabajando con los jóvenes 

estudiantes a través de sesiones virtuales y conforme avancen las cosas, se verá si 

se agregan actividades presenciales. Uno de los primeros temas a tratar será “Los 

Derechos de los Contribuyentes” con la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente; también se preparan sesiones de networking, ferias virtuales de 

emprendimiento, además de realizar encuentros virtuales con otros jóvenes 

empresarios de otras partes. 

Si hay Universidades o preparatorias que quisieran afiliarse, pueden comunicarse 

por correo a coparmexsalt@gmail.com, para programar una sesión virtual y platicar 

sobre las propuestas de Coparmex, con el fin de sumar esfuerzos para promover 

el emprendimiento desde la preparatoria o universidad. También pueden 

afiliarse más jóvenes en cualquier momento, pueden escribir al mismo correo 

o contactarnos por redes sociales. Facebook: Empresarios Jóvenes 

Coparmex Coahuila Sureste, Twitter e Instagram @coparmexsalt; finalizó el 

presidente de la comisión Esaúl García.  

 

 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2021/02/05/renuevan-convenio-jovenes-coparmex-con-estudiantes-de-la-uane/
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Prodecon inicia el año con más de 150 servicios 

Hans Abraham Vázquez Valdez, delegado de Procuraduría de la Defensas del 

Contribuyente (PRODECON) en el estado, dio a conocer que dentro de la 

dependencia se han detectado casos de quejas en contra del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) pues los actos de estos generan dudas a los 

contribuyentes que no son aclaradas de forma inmediata e informó que se 

implementan las asesorías presenciales y remotas para aclaraciones, y en todos los 

casos atendiendo las restricciones que impone la emergencia sanitaria del Covid-

19. 

Señaló que en el 2020 se dieron más de 4 mil asesorías y apoyando en otras 

situaciones que aquejan a los usuarios, como por ejemplo la omisión de devolver 

los saldos a favor de los asalariados, y así como en las devoluciones de IVA. 

El delegado de la Prodecon informó que a través del portal podrán sacar los 

contribuyentes una cita para tener una reunión con un asesor, pues apoyados de la 

aplicación de Zoom darán a sus usuarios una explicación de sus dudas y 

requerimientos de información. 

Por otra parte informó sobre la nueva ubicación de la delegación de la PRODECON 

la cual se encuentra ubicada en Blvd 5 de febrero S/N, Local 35-A Tercer piso, 

Esquina Josefa Ortiz de Domínguez y Lic. verdad, Colonia Pueblo Nuevo, en una 

conocida plaza comercial. 

Asimismo, el representante de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente en 

Baja California Sur informó que el pasado 6 de diciembre del 2020 se publicó en el 

Diario Oficial de la Federación la iniciativa enviada por ese organismo a la Cámara 

de Diputados, en la que se propusieron modificaciones fiscales para aplicar una 

Tasa del 0% de IVA en suministro de medicamentos en hospitales privados. 

Una serie de beneficios a pequeños productores del sector primario; beneficios en 

deducciones personales; otorgar “fecha cierta” en documentos privados y en el 

procedimiento para acreditar la materialidad de operaciones calificadas como 

inexistentes (69-B del CFF) y Fortalecer el procedimiento de Acuerdos Conclusivos. 

Finalmente reiteró el llamado a la ciudadanía a no caer en manos de defraudadores 

que hacen llegar a los contribuyentes documentos físicos o archivos en correos 

electrónicos y que les piden depositar dinero a una cuenta para evitar el embargo y 

saldar alguna cuenta fiscal. 

 

 

 

https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/prodecon-inicia-el-ano-con-mas-de-150-servicios-6329612.html
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/www.prodecon.gob.mx/index.php/home/citas
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El SAT evitó una catástrofe en la peor crisis. ¿Y cómo? Pagaron los gigantes y retiró 

los privilegios 

Los grandes contribuyentes tienen un gran peso en la economía de México. Hasta 

el tercer trimestre del año pasado, que es la cifra desagregada más actual, 

aportaron cinco de cada 10 pesos que el Gobierno federal recibió a través del cobro 

de impuestos. Lo anterior equivale a 1 billón 294 mil millones de pesos pagados en 

nueve meses. 

Si los pagos de los grandes contribuyentes mantuvieron su proporción (52 por 

ciento) como parte de todos los ingresos tributarios del sector público durante 2020, 

al cierre del año pasado habrían pagado una cantidad aproximada de 1 billón 736 

mil millones de pesos, que tendrán que ser corroborados con los datos del cuarto 

trimestre del Servicio de Administración Tributaria (SAT) de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

¿Qué significa lo anterior? Significa que los grandes contribuyentes habrían 

aportado el 7.5 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) de México en el último 

año fiscal. Una cantidad de dinero que alcanza, por ejemplo, para cubrir las pérdidas 

acumuladas de Petróleos Mexicanos (Pemex) en los últimos cinco años, o para 

duplicar el gasto federalizado –que es el dinero que la Federación le da a estados y 

municipios– de 2021. 

 

En dos años, ahorros por $9 mil 597 millones en el sector público 

En dos años de la actual administración el sector público logró ahorros 

presupuestales por más de 9 mil 597 millones de pesos en el gobierno central, 

paraestatales, entre áreas, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP). 

Del total de ahorros, 61.92 por ciento correspondió a 2019, el primer año del 

presente gobierno federal, con 5 mil 942 millones de pesos. 

En 2020, 3 mil 654 millones de pesos correspondieron al 38.08 por ciento restante 

del monto de ahorros logrados por la implementación de las medidas de austeridad 

y disciplina presupuestaria. 

Entre recursos fiscales y propios, la administración pública federal, que no incluye 

a los órganos autónomos ni a los poderes, logró en 2019 ahorros presupuestales 

por poco más de 3 mil 952 millones de pesos, mientras el año pasado fue por arriba 

de mil 329 millones de pesos. 

https://www.sinembargo.mx/08-02-2021/3931396
https://www.sinembargo.mx/08-02-2021/3931396
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/08/economia/en-dos-anos-ahorros-por-9-mil-597-millones-en-el-sector-publico/
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Coparmex impulsará más impuestos al consumo para reforma fiscal 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) está a favor de 

un reajuste en la recaudación de impuestos en el país, especialmente a partir de los 

impuestos al consumo, que son los que cubren a toda la población, especialmente 

a la informal, que no paga el resto de sus contribuciones fiscales al país, dijo José 

Medina Mora, nuevo presidente del organismo. 

“Vivimos en un país con un 60 por ciento de informalidad y eso nos hace que 

efectivamente no haya la recaudación que puede haber. Cuando la recaudación se 

concentra en los causantes cautivos, empiezan a subir las tasas y eso nos resta 

competitividad como país”, aseguró el líder empresarial en entrevista con El Sol de 

México. 

Este año, el gobierno federal está cocinando una nueva reforma fiscal, en línea con 

la promesa del presidente Andrés Manuel López Obrador, de no aumentar ni crear 

nuevos impuestos en los primeros tres años de su gestión. Ese plazo vence al cierre 

de 2021, y la Secretaría de Hacienda ya trabaja en el nuevo marco fiscal. 

 

Hacienda reactiva el estímulo fiscal a gasolina Magna 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que reactivará el 

estímulo fiscal al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que se 

aplica a la gasolina magna, luego de casi un año de no aplicarlo. 

La última vez que la dependencia aplicó el estímulo fiscal fue en marzo del año 

pasado, el cual se detuvo cuando los precios internacionales del petróleo 

empezaron a bajar ante el impacto de las medidas de confinamiento aplicadas por 

el Covid-19, por lo que los precios de las gasolinas para el consumidor final vieron 

disminuciones importantes. 

Ahora, con la recuperación de los precios del crudo, las gasolinas han presentado 

incrementos, por lo que la dependencia anunció la reactivación de este estímulo 

para “proteger el poder adquisitivo de los consumidores finales de gasolinas”. 

De acuerdo con lo publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), del 6 al 12 

de febrero de este año el estímulo que se le aplicará a la gasolina menor a 91 

octanos es de 2.79%, con lo cual los consumidores pagarán un IEPS de 4.9719 

pesos por litro. 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/coparmex-impulsara-mas-impuestos-al-consumo-para-reforma-fiscal-6336470.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-reactiva-el-estimulo-fiscal-a-gasolina-Magna-20210207-0088.html


                                                                                                                                                                                    

26 
 

 

 

Raquel Buenrostro, jefa del SAT, se suma a la lista Global Tax 50 

La revista International Tax Review publicó el “Global Tax 50” que es un listado 

sobre los 50 acontecimientos o personajes más destacados a nivel 

mundial  relacionados con temas fiscales. 

En el top 50 aparece la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, con lo que se convierte en 

la primer autoridad fiscal mexicana en aparecer en el listado, como reconocimiento 

a que México mantuvo los niveles de recaudación a pesar de la pandemia del Covid-

19 que impactó al país y ante la peor caída de la economía mexicana desde la 

década de 1930. “La dama de hierro”, como la catalogó la revista internacional, tomó 

medidas fuertes contra los grandes contribuyentes como Wal-Mart, Coca-Cola 

Femsa, IBM, Toyota y Minera Fresnillo, propiedad de Grupo Bailleres. 

Nada de privilegios 

En ese sentido, Buenrostro, calificó la estrategia fiscal como estar en sintonía con 

la ley y por tanto todos deben cumplirla, nada de privilegios. 

 

 

Buenrostro entre personalidades fiscales más importantes del mundo 

La revista International Tax Review (especializada en temas fiscales) publicó el 

ITR´s Global Tax 50, listado sobre los 50 acontecimientos o personajes más 

destacados a nivel mundial, donde incluyó a Raquel Buenrostro, Jefa del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT). 

La inclusión de la funcionaria mexicana, de acuerdo con la publicación, se debió a 

que con su trabajo México mantuvo los niveles de recaudación a pesar de la 

pandemia de Covid-19 y la peor caída de la economía en décadas. 

La fiscal mexicana compartió las páginas con personalidades de la talla de Joe 

Biden, presidente de Estados Unidos; Ursula von der Leyen, presidenta de la 

Comisión Europea; Pascal Saint-Aman, quien ha destacado por impulsar el 

combate a la evasión de las grandes empresas, entre otras. 

En la publicación Buenrostro ocupó la posición número 19, y mencionada como la 

“dama de hierro” por tomar medidas enérgicas contra las multinacionales. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Raquel-Buenrostro-jefa-del-SAT-se-suma-a-la-lista-Global-Tax-50-20210207-0036.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/07/economia/buenrostro-entre-personalidades-fiscales-mas-importantes-del-mundo/
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SAT detecta apps que roban tu información 

De acuerdo con un comunicado publicado por el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) el 3 de febrero, las autoridades mexicanas han 

detectado aplicaciones móviles de contabilidad y gestión fiscal muy peligrosas, 

pues estas roban tu información personal, como la e.firma y contraseña. Por lo 

tanto, el SAT le pide a los contribuyentes que no descarguen y compartan estas 

aplicaciones.  

Desafortunadamente, el SAT no menciona cuáles son estas aplicaciones, por lo que 

EL UNIVERSAL estará atento a cualquier actualización al respecto.  

¿Qué es la e.firma y por qué es tan importante? 

De acuerdo con la institución gubernamental, la e.firma también se conoce 

como firma electrónica y es única, personal e intransferible.  

 

¿Qué es la discrepancia fiscal y cuál es la sanción del SAT? 

Este 2021 entrarán en vigor algunos cambios relacionados con materia fiscal, entre 

ellos uno sobre la discrepancia fiscal en el uso de tarjetas de débito y crédito, sin 

embargo, el término puede resultar confuso para algunas personas.  

Cuando se trata de la declaración anual o trámites relacionados con el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), algunas personas pueden pasar tiempo 

investigando términos y tratando de comprender lo que se dice.  

Uno de los más recientes es el de discrepancia fiscal, pues en caso de que las 

autoridades encuentren uno de estos casos se pueden tomar sanciones que irán 

desde multas y, en el peor de los casos, hasta la cárcel.  

¿Qué es la discrepancia fiscal?  

Ocurre una discrepancia fiscal cuando el fisco encuentra que lo que gasta una 

personas en un año calendario es superior a los ingresos que han sido declarados.  

En este caso el SAT lo toma como una señal de alarma, pues puede significar que 

la persona está pagando un Impuesto Sobre la Renta (ISR) menor al que debería 

de hacer.  

https://www.eluniversal.com.mx/techbit/sat-detecta-apps-que-roban-tu-informacion
https://www.gob.mx/sat/prensa/sat-detecta-aplicaciones-moviles-que-roban-tu-informacion-personal-20-2021?idiom=es
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
https://www.eluniversal.com.mx/techbit/que-es-la-firma-electronica-y-en-tramites-se-necesita
https://www.eluniversal.com.mx/tag/firma-electronica
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/8/que-es-la-discrepancia-fiscal-cual-es-la-sancion-del-sat-254534.html
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Agiliza SAT trámites aduaneros 

Con el objetivo de fomentar las operaciones de comercio exterior la Administración 

General de Aduanas agilizará el reconocimiento de mercancías sujetas a las 

Normas Oficiales Mexicanas (NOM) de información comercial y la liberación de 

mercancías retenidas por datos omitidos o inexactos en el etiquetado. 

En un comunicado, el Servicio de Administración Tributaria (SAT), aseguró que la 

acción es en beneficio de agentes aduanales, personas contribuyentes, usuarias, 

usuarios, personas importadoras y exportadoras. 

Explicó que anteriormente, las autoridades aduaneras retenían las mercancías en 

recintos fiscales y fiscalizados en los términos del artículo 158 de la Ley aduanera, 

por el incumplimiento del etiquetado establecido por la Secretaría de Economía. 

Actualmente, en los puntos de entrada y salida al país durante el reconocimiento 

aduanero, los usuarios podrán apegarse al beneficio del segundo párrafo de la regla 

3.7.202 de Comercio Exterior para evitar que se retengan sus mercancías por fallas 

o incumplimiento de etiquetado. 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/07/economia/agiliza-sat-tramites-aduaneros/


                                                                                                                                                                                    

29 
 

 

 

Apoya Municipio con estímulos fiscales a micro-comerciantes 

El Gobierno Municipal de Saltillo informó una serie de estímulos fiscales para los 

micro-comerciantes populares con el fin de apoyar la reactivación económica en la 

región, los cuales fueron detallados a los líderes de las diferentes uniones 

establecidas. 

El director de Comercio, Eduardo Morelos, expuso que, por instrucciones del alcalde 

Manolo Jiménez Salinas, se sigue apoyando a este sector productivo del cual 

dependen más de 6 mil 500 familias de la región. 

Estos beneficios, que aprobó el Cabildo local, son 85 por ciento de descuento en el 

pago del impuesto sobre actividades mercantiles, mercados sobre ruedas, del 

ejercicio fiscal 2021, el cual tiene una vigencia hasta el próximo 30 de abril. 

Además, un 50 por ciento de descuento en el pago del impuesto sobre actividades 

mercantiles, mercados sobre ruedas, de ejercicios fiscales anteriores; y en el pago 

de arrendamiento del ejercicio fiscal 2021 a locatarios del mercado Juárez y del 

Damián Carmona, cuya vigencia también es el próximo 30 de abril. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2021/02/07/apoya-municipio-con-estimulos-fiscales-a-micro-comerciantes/
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Ascienden a 166 mil 200 las muertes por COVID-19 en México 

Las muertes por COVID-19 en México ascendieron a 166 mil 200 este domingo, 

informó la Secretaría de Salud. 

Los casos confirmados, en tanto, llegaron a un millón 932 mil 145. 

En conferencia de prensa, Christian Arturo Zaragoza Jiménez, director de 

Información Epidemiológica, indicó que 2 millones 127 mil 448 casos estimados de 

coronavirus en el país. 

Las principales comorbilidades de los pacientes que tienen la enfermedad son la 

diabetes, la hipertensión, la obesidad y el tabaquismo. 

 

 

'Ya no contagio': AMLO dice que no usará cubrebocas tras padecer COVID-19 

El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó este lunes que vaya a 

utilizar cubrebocas y que esta medida se vaya a volver obligatoria en el país, esto 

en su reaparición tras padecer COVID-19. 

Al ser cuestionado sobre si él utilizará mascarillas de ahora en adelante, respondió 

que no. 

"No, no. Ahora ya además, de acuerdo a lo que plantean los médicos, ya no 

contagio", indicó en su conferencia matutina. 

Sobre el posible uso obligatorio, el mandatario federal apuntó que México no es un 

país autoritario y que todo es voluntaro. "Lo más importante es la libertad y cada 

quien debe de asumir su responsabilidad", añadió. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/ascienden-a-166-mil-200-las-muertes-por-covid-19-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/ya-no-contagio-amlo-dice-que-no-usara-cubrebocas-tras-padecer-covid-19
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‘ESTAMOS DE PIE Y EN LUCHA’: LÓPEZ OBRADOR AL REGRESAR A 

‘MAÑANERAS’ 

Ados semanas de haber dado positivo a Covid-19, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador anunció esta mañana desde Palacio Nacional su regreso para 

“continuar luchando” e impulsar la Cuarta Transformación. 

El mandatario agradeció las muestras de afecto de la ciudadanía, así como de sus 

“amigos del extranjero” luego de que padeciera de SARS-CoV-2, virus del que pudo 

recuperarse para continuar con sus labores. 

 

 

 

A finales de esta semana, recibiremos 1 millón de dosis de vacuna COVID de 

AstraZeneca: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó este lunes que a finales de 

esta semana México recibirá un millón de dosis de la vacuna contra COVID-19 de 

la farmacéutica AstraZeneca. 

Estas dosis de la vacuna de AstraZeneca, que desarrolla en conjunto con la 

Universidad de Oxford, llegarán desde India. 

"Es muy probable que este fin de semana, antes de que termine la semana, lleguen 

como 1 millón de dosis de AstraZeneca desde la India", comentó López Obrador en 

la conferencia matutina. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/estamos-de-pie-y-en-lucha-lopez-obrador-al-regresar-a-mananeras/1431508
https://www.excelsior.com.mx/nacional/estamos-de-pie-y-en-lucha-lopez-obrador-al-regresar-a-mananeras/1431508
https://www.excelsior.com.mx/nacional/estamos-de-pie-y-en-lucha-lopez-obrador-al-regresar-a-mananeras/1431508
https://www.excelsior.com.mx/nacional/estamos-de-pie-y-en-lucha-lopez-obrador-al-regresar-a-mananeras/1431508
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/a-finales-de-esta-semana-recibiremos-1-millon-de-dosis-de-vacuna-covid-de-astrazeneca-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/a-finales-de-esta-semana-recibiremos-1-millon-de-dosis-de-vacuna-covid-de-astrazeneca-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/a-finales-de-esta-semana-recibiremos-1-millon-de-dosis-de-vacuna-covid-de-astrazeneca-amlo
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‘Compramos dosis para proteger a más de 150 millones’: Arturo Herrera 

En su visión no hay duda. “El tema más importante para las finanzas públicas hoy 

es el de las vacunas”, afirma Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP), en entrevista con MILENIO. 

Y da sus razones: no se puede proteger la salud de la población ni tener a la 

economía operando en condiciones normales hasta que “un porcentaje muy alto de 

mexicanos esté vacunado”. 

Para controlar la pandemia causada por el covid-19 Hacienda celebró convenios 

con diversos laboratorios y garantizar una cobertura para 151 millones de 

mexicanos, es decir, más allá de los 126 millones que conforman la población 

actual. Según el secretario, ya se han cerrado contratos para vacunas por 32 mil 

millones de pesos y en las últimas semanas se pactaron convenios para recibir la 

vacuna rusa Sputnik V y hasta con una empresa hindú. 

 

 

Alcaldía Cuajimalpa apoyará de forma gratuita con 140 mil litros semanales de 

OXÍGENO para rellenar 

En un esfuerzo que permitirá distribuir más de 140 mil litros de oxígeno a la 

semana, la Alcaldía de Cuajimalpa de Morelos iniciará este lunes 8 de febrero un 

programa para rellenar de forma gratuita tanques para pacientes de COVID19. 

El Alcalde, Adrián Rubalcava, explicó que el objetivo es apoyar a los habitantes de 

la demarcación, debido a la alta demanda de oxígeno que se ha presentado en las 

últimas semanas en la Ciudad de México. "Hay gente desesperada por conseguir 

oxígeno para sus familiares, para sus seres queridos. Por eso decidimos 

instrumentar este programa de emergencia, que comenzará a operar mañana 

mismo a primera hora". 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/compramos-dosis-proteger-150-millones-arturo-herrera
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/7/alcaldia-cuajimalpa-apoyara-de-forma-gratuita-con-140-mil-litros-semanales-de-oxigeno-para-rellenar-254477.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/7/alcaldia-cuajimalpa-apoyara-de-forma-gratuita-con-140-mil-litros-semanales-de-oxigeno-para-rellenar-254477.html
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Quintana Roo pasa a naranja en el semáforo epidemiológico 

A partir de este lunes, todo el estado desciende a semáforo naranja del semáforo 

epidemiológico, ante el incremento en el número de contagios de Covid-19 en las 

últimas semanas. 

Desde mediados la última semana de enero, sólo la zona norte de Quintana Roo 

había descendido a dicho color. 

 

 

EU rompe récord 

La vacunación en EU alcanzó datos nunca antes vistos, en un solo día logró 

administrar dos millones de vacunas, de acuerdo con Bloomberg. 

Según estos datos, en la última semana se aplicó una media de 1.43 

millones de dosis, es decir que supera el objetivo del presidente Joe Biden, quien 

inicialmente había prometido un millón de vacunas diarias. 

 

 

Hasta cuándo podrá conocer el mundo el origen del covid-19? 

Un miembro del equipo de investigación de la Organización Mundial de la Salud 

(OMS) advirtió que para conocer el origen del covid-19 tendrán que pasar muchos 

años, esto en su visita al epicentro de Wuhan.  

Dominic Dwyer, microbiólogo y experto en enfermedades infecciosas, dijo que el 

equipo de Wuhan había recibido el acceso que había solicitado a las autoridades 

chinas para intentar comprender los primeros días del brote del nuevo coronavirus, 

identificado por primera vez en Wuhan. 

 

 
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Quintana-Roo-pasa-a-naranja-en-el-semaforo-epidemiologico-20210207-0047.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/2/8/eu-rompe-record-254495.html
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/hasta-cuando-podra-conocer-el-mundo-el-origen-del-covid-19/130751?categoria=%22dinero%22
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La SHCP otorga contratos a empresas que operaron Enciclomedia 

Ciudad de México. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público asignó dos 

contratos por 109 millones 435 mil 108 pesos a las empresas Mainbit y Theos -que 

en el sexenio de Vicente Fox y en el de Felipe Calderón operaron el fallido programa 

Enciclomedia- por la renta de equipos de cómputo por tres años, a precios similares 

a los que se pagarían por la compra de los productos. 

El desglose de los contratos y sus montos fue proporcionado a este diario, y en los 

documentos se detalla cómo ambas empresas, por ejemplo, rentarán por separado 

las computadoras de escritorio, los teclados y los mouse. 

Así, como parte del contrato -que se confirmó el viernes- se le asignó a Mainbit la 

renta de un mínimo de mil 222 teclados y los mouse y un máximo de mil 344 pesos, 

por un monto mensual unitario de 14.27 pesos. Esto es, un pago de entre 627 mil 

765.84 pesos y un máximo de 690 mil 439.68 pesos en los tres años del convenio. 

 

 

Proyectos de Gabriel Orozco acaparan presupuesto 

A un cuando el compromiso fue destinar por lo menos 200 millones de pesos a la 

conservación y renovación de los museos y teatros que hoy existen en el Bosque 

de Chapultepec, la Secretaría de Cultura federal, a través del gobierno de la ciudad, 

hasta ahora les ha dado 131.2 millones de pesos, que representan menos de una 

cuarta parte de los 638.3 millones que se han aplicado, en cambio, al Complejo 

Cultural que coordina el artista contemporáneo Gabriel Orozco por designación 

presidencial. 

El Sol de México identificó que hasta el cierre de 2020, el gobierno de la Ciudad de 

México, a través de la Secretaría de Obras y Servicios (Sobse) y de la Secretaría 

del Medio Ambiente (Sedema), había comprometido 769 millones 688 mil 215.42 

pesos en diferentes contratos de obras y servicios para el Bosque de Chapultepec, 

sin embargo los nuevos proyectos planteados por Orozco y su equipo absorbieron 

la mayor cantidad de recursos, con 638 millones 393 mil 458.87 pesos. 

 

 

 

jornada.com.mx/notas/2021/02/07/politica/la-shcp-otorga-contratos-a-empresas-que-operaron-enciclomedia/
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/proyectos-de-gabriel-orozco-acaparan-presupuesto-6336457.html
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Banco del Bienestar recorta su meta de sucursales 

El Banco del Bienestar (BanBien) recortó su plan de construcción de sucursales. De 

las dos mil 700 instalaciones nuevas que prometió el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, al cierre de 2021 se tendrán mil. 

Germán Palomares, encargado de vinculación del organismo, dijo a este diario que 

el ajuste en el plan fue causado por los impactos que ha tenido la pandemia. 

 

 

 

Covid-19: Cancelan carnaval de Manzanillo; destinarán presupuesto a obras 

Debido a la crisis sanitaria ocasionada por el Covid-19, la presidenta municipal de 

Manzanillo, Colima, Griselda Martínez Martínez, anunció la cancelación del 

tradicional Carnaval y todas las actividades que lo comprenden así como la elección 

de Reina del Municipio y las Fiestas de Mayo, además anunció que los recuerdos 

que se tenían destinados para estas fiestas se destinarán en obras para mejorar el 

patrimonio de los habitantes de esa entidad. 

“Esta decisión se venía planteando desde inicios del presente año, y dado el regreso 

a semáforo rojo, se decidió suspender los festejos definitivamente” se detalló en un 

comunicado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/banco-del-bienestar-recorta-su-meta-de-sucursales-6336347.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/7/covid-19-cancelan-carnaval-de-manzanillo-destinaran-presupuesto-obras-254509.html
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Buscan que pensión a adultos mayores se dé a los 65 años 

La diputada Martha Estela Romo Cuéllar (PAN) propuso reformar el artículo 4º 

constitucional, con el objetivo de reducir de 68 años a 65 la edad para que los 

adultos mayores puedan recibir la pensión que otorga el Estado. 

Plantea que las personas mayores de sesenta y cinco años tienen derecho a recibir 

por parte del Estado una pensión no contributiva en los términos que fije la Ley 

 

 

 

ISSSTE: ¿Qué es la Pensión Garantizada y cuáles son los REQUISITOS? 

En caso de que comenzaras a cotizar ante el Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) a partir del primero de abril del 

año 2007, estás bajo el Régimen de Cuentas Individuales. 

Bajo esta modalidad, te puedes pensionar bajo el esquema de la pensión 

garantizada de dicha institución, la cual consiste en una especia de complemento 

de pensión en la que las personas que cumplan con 25 años de cotización y la edad 

suficiente, pero que no alcanzan los recursos de su cuenta de Afore para contratar 

una Renta vitalicia o un retiro Programado.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.excelsior.com.mx/nacional/buscan-que-pension-a-adultos-mayores-se-de-a-los-65-anos/1431389
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/7/issste-que-es-la-pension-garantizada-cuales-son-los-requisitos-254443.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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AMLO ‘lanza’ su pronóstico para la economía en 2021: crecimiento del 5% 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo este lunes que su estimación para 

la economía mexicana es un crecimiento de 5 por ciento en este 2021. 

"Yo espero que este año vamos a crecer general. Los más conservadores hablan 

de 3.5 por ciento de crecimiento; yo estimo que vamos a crecer 5 por ciento este 

año, vamos a ir superando la crisis económica", indicó el mandatario nacional en la 

conferencia matutina. 

Luego de verse impactada en gran manera por la pandemia de COVID-19, la 

economía nacional se desplomó 8.5 por ciento en 2020. 

López Obrador señaló que los pronósticos más conservadores están en 3.6 por 

ciento, y que hay instituciones que prevén un recuperación mucho menor. 

 

El Gobierno de México creará un servicio para facilitar el envío de remesas 

El Gobierno de México tiene previsto anunciar este lunes un nuevo producto 

bancario para que más migrantes que trabajan en el extranjero puedan enviar sus 

remesas de manera electrónica a través del Banco del Bienestar, el banco de 

desarrollo del propio Gobierno. En una entrevista con EL PAÍS, el secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera, asegura que se impulsará a la institución para convertirla 

en el banco con la mayor extensión territorial en todo el país. La apuesta busca 

mitigar las consecuencias de la reforma de la Ley del Banco de México que se 

votará en el Congreso. 

La aprobación en el Senado de la propuesta encabezada por el legislador Ricardo 

Monreal fue motivo de críticas por parte de expertos y miembros del sector bancario, 

incluyendo el propio Banco de México. En el centro de la controversia está el tema 

del lavado de dinero en efectivo. Los senadores argumentan que los migrantes que 

buscan cambiar sus dólares a pesos en México se ven obligados a hacerlo a un tipo 

de cambio menos favorable debido que las restricciones antilavado crean un 

mercado que desincentiva el uso de efectivo. La solución, aseguran, es obligar al 

banco central, cuya autonomía es necesaria para la solidez del sistema financiero, 

a captar los dólares en efectivo que los ciudadanos quieren intercambiar por pesos 

y a un mejor tipo de cambio. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/amlo-preve-crecimiento-de-5-para-la-economia-de-mexico-en-2021
El%20Gobierno%20de%20México%20tiene%20previsto%20anunciar%20este%20lunes%20un%20nuevo%20producto%20bancario%20para%20que%20más%20migrantes%20que%20trabajan%20en%20el%20extranjero%20puedan%20enviar%20sus%20remesas%20de%20manera%20electrónica%20a%20través%20del%20Banco%20del%20Bienestar,%20el%20banco%20de%20desarrollo%20del%20propio%20Gobierno.%20En%20una%20entrevista%20con%20EL%20PAÍS,%20el%20secretario%20de%20Hacienda,%20Arturo%20Herrera,%20asegura%20que%20se%20impulsará%20a%20la%20institución%20para%20convertirla%20en%20el%20banco%20con%20la%20mayor%20extensión%20territorial%20en%20todo%20el%20país.%20La%20apuesta%20busca%20mitigar%20las%20consecuencias%20de%20la%20reforma%20de%20la%20Ley%20del%20Banco%20de%20México%20que%20se%20votará%20en%20el%20Congreso.
https://elpais.com/mexico/2020-12-15/la-reforma-de-la-ley-que-regula-el-banco-de-mexico-hace-saltar-las-alarmas.html
https://elpais.com/mexico/2020-12-15/la-reforma-de-la-ley-que-regula-el-banco-de-mexico-hace-saltar-las-alarmas.html
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En 2020, el valor de las ventas de gasolinas cayó 37%: Pemex 

En 2020, uno de los peores años para la industria petrolera, el valor de las ventas de 

gasolinas en México cayó casi 40 por ciento, según cifras de Petróleos Mexicanos (Pemex). 

Especialistas del sector atribuyen los resultados a las medidas de distanciamiento social 

aplicadas por las autoridades para mitigar los contagios de Covid-19 y a la caída 

internacional de los precios del petróleo. 

De acuerdo con las cifras de la paraestatal, el valor de las ventas a lo largo de 2020 alcanzó 

un monto de 284 mil 914 millones de pesos, lo que representó una reducción de 37 por 

ciento respecto a los 449 mil 558 millones reportados en 2020. Se trata del segundo año 

consecutivo que el indicador va a la baja. 

Respecto al volumen promedio de venta que se tuvo a lo largo del año, Pemex refirió que 

fue de 571 mil barriles diarios, disminución de 20.6 por ciento en relación con 2019. En este 

segmento, es el cuarto año consecutivo que viene en caída. 

 

 

Inversión será vital en la recuperación según análisis del CEESP 

La inversión física, aquella que ejecuta en construcción, conservación de obras, 

carreteras y en la adquisición de bienes de capital, se ha reducido cerca de seis 

puntos porcentuales del PIB desde el 2008 hasta el tercer trimestre del 2020, alertó 

el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). 

De acuerdo con las cifras de la demanda agregada, la inversión física llegó a 

representar 23.0 por ciento como proporción del PIB en 2008; pero ahora sólo 

representa el 17.4 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/08/economia/en-2020-el-valor-de-las-ventas-de-gasolinas-cayo-37-pemex/
https://www.dineroenimagen.com/economia/inversion-sera-vital-en-la-recuperacion-segun-analisis-del-ceesp/130771
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Consumidores mexicanos moderaron su confianza en enero 

Los consumidores moderaron su confianza a inicio del año, de acuerdo con los 

últimos datos divulgados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

En enero el Indicador de Confianza del Consumidor se ubicó en un nivel de 38.4 

puntos, con cifras desestacionalizadas, lo cual representó un incremento mensual 

de 0.3 puntos. 

 

 

Inversionistas, optimistas sobre activos mexicanos 

Una encuesta para inversionistas de la firma suiza Credit Suisse reveló que hay 

optimismo para los activos mexicanos,  tanto en renta fija como en renta variable, 

pues los operadores consideran que hay oportunidad para invertir en ellos. 

El 55% de inversionistas considerados en un sondeo a enero de la entidad 

financiero dijo que es un buen momento para tomar posiciones largas en acciones 

mexicanas. El 62% de los operadores consideró esto, en comparación con un 42% 

de inversionistas foráneos. 

 

Bancos esperan menor demanda de crédito de grandes empresas en 2021 

Para el primer trimestre del 2021 los bancos comerciales no esperan un cambio en 

la demanda de crédito por parte de las grandes empresas, la cual ha venido 

disminuyendo —como en casi todos los portafolios— desde la segunda mitad del 

año pasado. De hecho, las instituciones financieras con mayor participación en el 

mercado, estiman una reducción mayor en este segmento. 

De acuerdo con la Encuesta sobre condiciones generales y estándares en el 

mercado de crédito bancario (EnBan) realizada por el Banco de México (Banxico), 

en el cuarto trimestre del 2020, los bancos con mayor participación reportaron en 

promedio que la demanda de crédito disminuyó en las grandes empresas; mientras 

que los de menor, dijeron que se mantuvo sin cambios. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Consumidores-mexicanos-moderaron-su-confianza-en-enero-20210208-0009.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Inversionistas-optimistas-sobre-activos-mexicanos-20210207-0040.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Bancos-esperan-menor-demanda-de-credito-de-grandes-empresas-en-2021-20210207-0083.html
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Banorte estrena fondo de inversión con criterios ESG 

La aplicación de criterios Ambientales, Sociales y de Gobernanza (ESG) en la 

selección de emisoras es cada vez más relevante en el sector financiero a nivel 

global y va creciendo el interés de inversionistas institucionales y de personas 

físicas en México. 

Hoy Banorte lanza al mercado mexicano el fondo NTEESG que tendrá como 

benchmark el MSCI World Index, un índice de renta variable global que representa 

el rendimiento de las acciones de mediana y alta capitalización en 23 países con 

mercados desarrollados. 

 

Importaciones baratas bajaron el precio de la gasolina 

Los precios promedio de los combustibles automotrices durante el 2020 cayeron 

entre 7.2%, en el caso de la gasolina regular hasta 9.7% en el caso de la gasolina 

Premium en un año, además de que por los bajos precios de referencia para el 

componente de la fórmula del precio internacional el precio al consumidor del diésel 

se redujo 7.4% en comparación con el año anterior.  

Cabe recordar que el precio spot de la Costa del Golfo estadounidense de la 

gasolina —que en México se toma como referencia para el componente que 

constituye el costo de producción en el precio final— tuvo un precio promedio anual 

de 1.124 dólares por galón, 33% inferior al que tuvo en 2019 gracias a los bajos 

consumos por la pandemia de Covid-19 y a la pugna por sobreoferta entre Rusia y 

Arabia que tiró los precios incluso por debajo de cero durante marzo y abril.  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Banorte-estrena-fondo-de-inversion-con-criterios-ESG-20210207-0029.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Importaciones-baratas-bajaron-el-precio-de-la-gasolina-20210207-0090.html
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Peugeot ve oportunidad de producir en México en el mediano plazo 

Tras el nacimiento de Stellantis, el cuarto grupo automotriz mundial, las empresas 

que lo conforman ya definen la estrategia para lograr sinergias operativas y ser 

complementarios, bajo el objetivo de ahorrar 5,000 millones de euros en 2025 y 

aunque “no hay nada confirmado”, Gerardo Carmona, director de Peugeot México, 

considera que existe “una super oportunidad” de producir en México a mediano 

plazo. 

“Vamos a estudiar cómo complementarnos y los cambios no vendrán de inmediato, 

será a futuro. Hoy no hay nada definido en temas de producto o localización, pero 

lo que ya dijo el CEO (de Stellantis, Carlos Tavares) es que una de las sinergias 

más importantes vendrá del portafolio producto y el uso común de plataforma, ahí 

hay una super oportunidad para la marca Peugeot en México, porque hasta ahora 

no teníamos producción local y esto puede ser una oportunidad en el futuro”, 

sostiene.  

 

 

Desplome del consumo, el peor en 25 años 

El deterioro del consumo de las familias mexicanas a causa del impacto de la 

pandemia en el mercado laboral fue mayor al observado en las crisis de 2009 y 

1995, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

De enero a noviembre de 2020, el gasto en bienes y servicios de origen nacional e 

importado registró una caída anual promedio de 11.5 por ciento. Es la tercera baja 

en todo la historia, pero la de mayor magnitud. 

 

CFE aumenta 700% la luz a hoteles 

Las firmas hoteleras en México pagan hasta 700 por ciento más por su consumo de 

energía por los cambios que hizo la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 

dijo Braulio Arsuaga, presidente del Consejo Nacional Empresarial 

Turístico (CNET). 

"La CFE cambió hace alrededor de un año el porteo y subió entre 400 y 700 por 

ciento el costo, por lo que ya es más caro consumir energía limpia y amable con el 

medio ambiente", comentó. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Peugeot-ve-oportunidad-de-producir-en-Mexico-en-el-mediano-plazo-20210207-0082.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/8/desplome-del-consumo-el-peor-en-25-anos-254527.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/2/8/cfe-aumenta-700-la-luz-hoteles-254511.html
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IP advierte merma en inversión privada de 2.7 puntos del PIB en dos años 

Al tercer trimestre de 2020 la inversión privada representó 14.6 por ciento del 

Producto Interno Bruto (PIB) del país, un retroceso de 2.7 puntos por centuales 

desde el nivel previo de 17.3 por ciento con el que cerró su último año, la 

administración de Enrique Peña Nieto, señaló el Centro de Estudios Económicos 

del Sector Privado (CEESP). 

En el caso de la inversión pública, la cual ya se situaba en una posición 

desventajosa con una inversión de apenas 2.9 por ciento del PIB en 2018, registró 

una caída de 0.4 puntos porcentuales hacia el tercer trimestre del año pasado, al 

ubicarse en un nivel de 2.5 por ciento. 

 

Producción de autos de México cae 15% en enero; exportaciones bajan 6.3% 

La producción de vehículos ligeros de México cayó un 15.05% en enero en la 

comparación interanual, mientras las exportaciones de autos disminuyeron un 

6.37%, dijo el lunes el instituto nacional de estadísticas local, INEGI. 

La producción y exportación de autos en la segunda mayor economía de América 

Latina se hundió en 2020, debido principalmente a los estragos de la pandemia del 

coronavirus en la economía, si bien las cifras de diciembre habían mostrado un 

repunte. 

 

Crece 3% comercio agroalimentario México-EU 

En 2020, de acuerdo con un reporte del Departamento de Agricultura de Estados 

Unidos, el comercio agroalimentario entre ambos países fue de 51 mil 872 millones 

de dólares, que equivale a un incremento a tasa anual de tres por ciento; en 

comparación con 2018, cuando el intercambio de productos agroalimentarios fue de 

47 mil 473 millones de dólares, el aumento en este rubro fue de 9.2 por ciento. 

Entre los productos nacionales con mayor demanda en el mercado estadounidense 

se encuentran las frutas, con una participación en las ventas de 24 por ciento; 

hortalizas, 23 por ciento, y bebidas con grado etílico y vinagres, 23 por ciento. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/incertidumbre-inversion-publica-privada-derrumba-422582
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/produccion-de-autos-de-mexico-cae-15-en-enero-exportaciones-bajan-6.3-6336603.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Crece-3-comercio-agroalimentario-Mexico-EU20218247
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Tesla apuesta por bitcoin: invierte 1,500 mdd en la criptomoneda y analiza usarla 

como forma de pago 

Tesla invirtió 1.5 mil millones de dólares en bitcoin y señaló su intención de 

comenzar a aceptar la criptomoneda como forma de pago, enviando los precios a 

un nuevo récord. 

El líder del mercado de automóviles eléctricos dijo en una presentación el lunes que 

hizo la apuesta por Bitcoin después de actualizar su política de inversión el mes 

pasado para permitir que la compañía invierta en activos digitales, así como en 

lingotes de oro y fondos cotizados en bolsa de oro. 

"Esperamos comenzar a aceptar Bitcoin como una forma de pago para nuestros 

productos en un futuro cercano, sujeto a las leyes aplicables e inicialmente de forma 

limitada", dijo Tesla en la presentación de valores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/tech/tesla-apuesta-por-bitcoin-invierte-1-500-mdd-en-la-criptomoneda-y-analiza-usarla-como-forma-de-pago
https://www.elfinanciero.com.mx/tech/tesla-apuesta-por-bitcoin-invierte-1-500-mdd-en-la-criptomoneda-y-analiza-usarla-como-forma-de-pago
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Retoma AMLO actividades en CDMX, Edomex y Oaxaca esta semana 

Luego de regresar a sus actividades y encabezar de nuevo la conferencia de prensa 

matutina tras dos semanas de ausencia mientras se recuperaba de Covid-19, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó hoy que esta semana acudirá a 

actos en la Ciudad de México, el Aeropuerto Felipe Ángeles y en Oaxaca. 

Además, al subrayar que en México no hay autoritarismo, por lo que el uso de 

cubrebocas es voluntario, indicó que mantiene recomendaciones como la sana 

distancia, pero no usará cubrebocas. Este lunes, durante su conferencia en Palacio 

Nacional, adelantó que esta semana acudirá a la ceremonia de la Marcha de la 

Lealtad, así como a la inauguración de la base área militar en el Aeropuerto Felipe 

Ángeles. El fin de semana “vamos a estar en gira hacia Oaxaca porque el domingo, 

el día 14 de febrero, iniciamos conmemoraciones por los 200 años de la 

independencia nacional en Cuilápam, donde asesinaron a Vicente Guerrero". 

A la par, expuso que deben continuar todos los programas de Bienestar y los apoyos 

a la gente humilde, ya que gracias a ellos se pudo afrontar de mejor forma la crisis económica. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-8-de-febrero-de-2021-6336620.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/08/politica/anuncia-amlo-actividades-en-cdmx-edomex-y-oaxaca-para-esta-semana/
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Toledo busca 'oxígeno' para evitar desafuero 

La Sección Instructora de la Cámara de Diputados revisará hasta este lunes los 

argumentos que Mauricio Toledo (PT) presentó contra el presidente de esa instancia 

jurisdiccional, Pablo Gómez Álvarez (Morena), de quien pidió se recusara de votar 

en el proceso de desafuero que se le sigue por presunto enriquecimiento ilícito. 

El sábado, Toledo solicitó que Gómez Álvarez no intervenga en su caso, al 

considerar que su voto no sería imparcial, y ante ello la Sección Instructora aceptó 

a trámite el escrito y le dio 24 horas para demostrar sus afirmaciones. 

No obstante, este domingo por la noche y minutos antes del vencimiento, el ex 

delegado de Coyoacán entregó su escrito donde manifiesta sus razones de la 

recusación contra Pablo Gómez, por lo que esa instancia jurisdiccional se declaró 

en sesión permanente. 

 

 

 

PAN aplica operación curita rumbo a comicios; privilegia las estructuras 

Cuando Margarita Zavala y el expresidente Felipe Calderón perdieron en 

septiembre de 2020 la batalla por el registro de México Libre como partido, el 

dirigente de Acción Nacional, Marko Cortés Mendoza los invitó a volver al PAN. 

Para entonces, ya estaba en marcha entre la oposición la idea de construir, con el 

auspicio de organizaciones empresariales y de la sociedad civil, un bloque electoral 

que aspire a quitarle a Morena y sus aliados la mayoría en la Cámara de Diputados. 

 

PAN agudiza conflicto rumbo a la elección 

La dirigencia nacional del PAN está citada en tribunales electorales, en calidad de 

acusado. 

Bloqueo del voto, conflictos de interés, negación del registro de candidaturas, 

violencia física y ejercicio indebido de funciones son las acusaciones de mayor 

gravedad en cinco entidades. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/08/politica/toledo-busca-oxigeno-para-evitar-desafuero/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pan-aplica-operacion-curita-rumbo-a-comicios-privilegia-las-estructuras/1431497
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/8/pan-agudiza-conflicto-rumbo-la-eleccion-254549.html


                                                                                                                                                                                    

47 
 

 

 

Ruta 2021: Morena, arriba en encuesta, PDF 

Si hoy fueran las elecciones, los abanderados de Morena y sus aliados ganarían en 

13 de los 15 estados donde se disputarán las gubernaturas el 6 de junio. 

De acuerdo con la encuesta de Opinión Pública, Marketing e Imagen/Heraldo Media 

Group, en por lo menos ocho entidades los aspirantes morenistas mantienen una 

ventaja holgada. 

 

Con 10 trenes, reinicia operaciones Línea 2 del Metro 

Un mes después del incendio ocurrido en la subestación eléctrica Buen Tono del 

Sistema de Transporte Colectivo Metro, este lunes 8 de febrero, la Línea 2, que va 

de Tasqueña a Cuatro Caminos, nuevamente tendrá servicio. 

Al igual que como ocurrió con las primeras dos líneas afectadas, la 1 y la 3, en ésta 

se comenzará servicio a pasajeros con 10 trenes, informó Florencia Serranía, titular 

del organismo de transporte. 

 

La lucha por las 15 gubernaturas 

A cuatro meses de las elecciones del 6 de junio, en las que se renovarán 15 

gubernaturas, Morena ya tiene a todos sus alfiles que lucharán por el voto 

ciudadano, ya sea solos o en alianzas con el PT, el PVEM y Nueva Alianza. Por su 

parte, la oposición aún no termina de definir a todos sus candidatos. La alianza PAN, 

PRI y PRD tiene acordadas candidaturas comunes en 11 de 15 estados; el PAN 

decidió ir solo en tres entidades donde considera que tiene dominio y puede ganar 

y el PRI y el PRD van unidos en Guerrero y Nuevo León. 

Actual alcaldesa de Mexicali. Es abogada con maestría en Administración Pública. 

Los aspirantes que no fueron elegidos al cargo acusaron que el gobernador Jaime 

Bonilla y Mario Delgado impulsaron su candidatura. Nombre: No se ha definido 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/2/8/ruta-2021-morena-arriba-en-encuesta-pdf-254570.html
https://www.razon.com.mx/ciudad/10-trenes-reinicia-operaciones-linea-2-metro-422547
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/la-lucha-por-las-15-gubernaturas-6336389.html
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No estaría mal que Edomex aportara al metro: Sheinbaum 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum dijo que "no estaría mal" que el estado de 

México aportara recursos para el mantenimiento del Sistema de Transporte 

Colectivo Metro ya que el 40 por ciento de los usuarios viven en esa entidad. 

Señaló en conferencia de prensa que se está evaluando la inversión que se realizó 

para brindar el servicio del metro de forma emergente y “la inversión integral que se 

hará para renovar la línea 2 y 3. Lo que estamos pensando en el caso del metro es 

no dejar lo que estaba”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-No-estaria-mal-que-Edomex-aportara-al-metro-Sheinbaum20218227
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El mandatario estadunidense descarta conflicto con China, pero prevé gran 

competencia 

Washington. El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anticipa una “extrema 

competencia” con China, pero no quiere un conflicto entre las dos principales 

potencias del mundo, según declaraciones en una entrevista de este domingo. 

En una conversación con CBS, Biden dijo que desde que asumió su cargo no ha 

hablado con su homólogo chino, Xi Jinping, pero que sí han tratado el asunto. 

“Le he dicho todo el tiempo que no necesitamos tener un conflicto. Pero habrá una 

extrema competencia”, expresó el mandatario demócrata. 

Además, comentó sobre Xi que “no tiene, y no lo digo como una crítica, sino que es 

una realidad, un solo hueso democrático en su cuerpo”. 

 

 

 

Ébola resurge en República Democrática del Congo 

Al este de la República Democrática del Congo, una mujer fue encontrada con 

síntomas de ébola en la ciudad de Biena el 1 de febrero y murió en el hospital de 

Butembo dos días después. 

La hoy fallecida, estaba casada con un hombre que había contraído ébola en un 

brote anterior. Sin embargo aún no se ha definido si el caso marca el inicio de un 

nuevo brote de ébola o si únicamente representa un resurgimiento manejable del 

virus.  

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/08/economia/el-mandatario-estadunidense-descarta-conflicto-con-china-pero-preve-gran-competencia/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/08/economia/el-mandatario-estadunidense-descarta-conflicto-con-china-pero-preve-gran-competencia/
https://www.razon.com.mx/mundo/ebola-resurge-republica-democratica-congo-422534
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Vislumbran segunda vuelta presidencial en Ecuador 

El candidato correísta en las elecciones en Ecuador, Andrés Arauz, reivindicó su 

victoria sobre candidato Guillermo Lasso, con base en dos sondeos a pie de urna, 

pero el candidato indígena Yaki Pérez dio la sorpresa y se ubicaba en segundo 

lugar. 

El socialista Arauz y el líder indígena de izquierda disputarían así la segunda vuelta 

del 11 de abril, según anunció el Consejo Nacional Electoral (CNE) a partir de un 

conteo rápido. 

 

 

Se fractura glaciar en el Himalaya; deja 9 muertos y 150 desaparecidos 

Al menos nueve personas murieron y 150 están desaparecidas tras la ruptura de un 

glaciar en el Himalaya que provocó la repentina crecida de un río en el norte de 

India, informó la policía. 

 

“Localizamos al menos tres cuerpos en el lecho del río. El último balance da cuenta 

de 150 desaparecidos. Además hay 16 o 17 personas bloqueadas en un túnel”, dijo 

un portavoz de la policía del Estado de Uttarakhand. Posteriormente, la cuenta de 

víctimas fatales continuó aumentando. 

 

Confirman 18 muertos y 200 desaparecidos en India por rotura de glaciar 

Nueva Delhi. Al menos 18 personas murieron y 200 personas siguen 

desaparecidas en el norte de India, tras rotura el domingo de un glaciar del 

Himalaya, que provocó la crecida repentina de un río, informaron las autoridades 

Unos 200 socorristas reanudaron las tareas de rescate el lunes al amanecer, 

declaró a la AFP un portavoz de la policía de la frontera indotibetana (ITBP). 

Al menos 200 personas están desaparecidas y 18 cadáveres ya han sido 

recuperados, declaró a la prensa el primer ministro del estado de Uttarakhand, 

Trivendra Singh Rawat. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/vislumbran-segunda-vuelta-presidencial-en-ecuador-6336474.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Se-fractura-glaciar-en-el-Himalaya-deja-9-muertos-y-150-desaparecidos20218239
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/08/mundo/confirman-18-muertos-y-200-desaparecidos-en-india-por-rotura-de-glaciar/
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

SAT y Procuraduría van contra Alemán y Salinas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la Procuraduría Fiscal tienen en la 

mira a dos empresarios integrantes del Consejo Asesor del presidente Andrés 

Manuel López Obrador: Miguel Alemán Magnani y Ricardo Salinas Pliego. 

Las empresas de las que estos hombres de negocios son o fueron los accionistas 

principales adeudan miles de millones de pesos al SAT, por lo que después de 

haber recibido requerimientos de las autoridades fiscales se ha decido proceder a 

través de la Procuraduría que encabeza Carlos Romero. 

El caso de Interjet es uno de los más escandalosos no sólo por los multimillonarios 

adeudos que acumula, sino por la forma en la que cambió de manos y la mala 

reputación que generó en el mundo de los negocios para sus fundadores. 

A principios de diciembre, la aerolínea anunció que la familia Alemán vendió 90% 

de la empresa a Alejandro del Valle, quien se convirtió en el nuevo presidente del 

Consejo de Administración. Para esos días Interjet había dejado de operar y 

arrastraba deudas por más de 5 mil millones de pesos, de los cuales 3 mil millones 

se los debía al fisco mexicano. 

En octubre, el SAT embargó las cuentas bancarias, automóviles y marcas de ABC 

Aerolíneas (Interjet) por un adeudo de 2 mil 947 millones de pesos. Seis meses 

antes, el organismo a cargo de Raquel Buenrostro colocó sellos de embargo 

precautorio en el domicilio de la Fundación Miguel Alemán Valdés. 

El cambio de manos de la familia Alemán a Alejandro del Valle fue por demás opaco. 

No se aclaró si fue por los 150 millones de dólares que supuestamente le inyectaría 

el nuevo inversionista a la aerolínea, pero que no ha transferido, según fuentes de 

la administración de la empresa. 

Lo cierto es que si bien se transfirieron las acciones a un nuevo inversionista 

(Alejandro del Valle), que surgió de la nada y se apalancó junto a Carlos Cabal 

Peniche para invertir primero en un contrato de cajeros automáticos con el Banco 

del Bienestar, pero tras ser descubierto su contubernio con el coordinador de los 

Programas para el Bienestar, Gabriel García, se metieron a Radiópolis y a Interjet. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sat-y-procuraduria-van-contra-aleman-y-salinas
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Interjet acumula adeudos con el SAT desde 2013, pero puntualmente la denuncia 

que presentó la Procuraduría Fiscal es por un adeudo de 78 millones de pesos de 

2018. Si bien el año pasado la familia Alemán vendió la empresa a Del Valle y Cabal, 

esto no la excluye de ciertas responsabilidades fiscales relacionadas con los años 

en los que estuvieron al frente de la compañía, según un alto funcionario del 

gobierno. Más aun porque los nuevos inversionistas no han pagado los adeudos al 

SAT. 

La quiebra de Interjet, la mala administración de Miguel Alemán Magnani y sus 

decisiones como asociarse con Del Valle y Cabal han fracturado a la familia Alemán, 

cuya reputación en los negocios nunca había sido tan afectada. 

El otro empresario en el ojo del huracán por sus adeudos fiscales es el 

magnate Ricardo Salinas Pliego, que litiga con el SAT el pago de unos 40 mil 

millones de pesos de su firma 

Elektra. A finales del año pasado, el Tribunal Federal de Justicia Administrativa 

determinó que debía pagar cerca de 18 mil 500 millones de pesos por concepto del 

ISR no enterado de 2011. 

En noviembre, el multimillonario dijo que “siempre ha pagado muchos impuestos” y 

que el SAT no es la última instancia. Hace unos días, en su cuenta de Twitter, red 

social en la que se ha vuelto un usuario muy activo, reposteó un mensaje en el que 

hacía burla de que los litigios fiscales son largos. 

Lo cierto es que así como Buenrostro amenazó a empresarios de FEMSA, Walmart, 

IBM, Alsea y otros con llevar los litigios a instancias penales, la misma suerte 

pueden correr estos dos integrantes del Consejo Asesor Empresarial de la 

Presidencia. 
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Andorra: El "paraíso fiscal" que evidencia la desigualdad en México 

El principado de Andorra emprendió recientemente una operación contra el lavado 

de dinero que culminó en la confiscación de hasta 2 mil millones de euros 

(equivalentes a 48 mil millones de pesos), los cuales, supuestamente, pertenecen 

a 23 empresarios o inversionistas mexicanos. La cantidad de dinero retenido por el 

pequeño país europeo retrata fielmente la terrible desigualdad que vivimos. 

Mientras unos pocos tienen para invertir miles de millones en paraísos fiscales (a 

veces de dudosa procedencia), la gran mayoría no tiene ni lo mínimo indispensable. 

De acuerdo con información del diario La Jornada publicada hace unos días, en el 

centro de dicha investigación estaría Juan Ramón Collado, quien fuera abogado, 

entre otros, del ex presidente Enrique Peña Nieto, de Raúl Salinas de Gortari, Diego 

Fernández de Cevallos, Carlos Ahumada, y Carlos Romero Deschamps. Collado 

fue detenido en julio de 2019 por varios delitos, entre ellos, delincuencia organizada 

y apropiación de recursos ilícitos. 

Los recursos financieros incautados a un pequeño grupo de ciudadanos mexicanos 

habían sido depositados en cuentas bancarias que, a su vez, formaban parte de los 

fondos del Banco Privado de Andorra (BPA), una institución financiera intervenida 

desde 2015 por la supuesta ilegalidad de sus operaciones. 

Los “paraísos fiscales” como el de Andorra son jurisdicciones (pueden ser países o 

territorios delimitados dentro de ellos) donde se pagan impuestos relativamente 

bajos, o simplemente, no se pagan impuestos, factores que favorecen a una 

pequeña elite, y muy frecuentemente terminan siendo destinos codiciados para 

blanquear capitales mal habidos producto de ilícitos del crimen organizado, así 

como la corrupción de políticos y empresarios, sobre todo en países emergentes. 

En el caso específico de México, se considera “paraíso fiscal” a aquellas 

jurisdicciones donde la tasa de impuestos es menor al 22.5 por ciento (75 por ciento 

del Impuesto Sobre la Renta -ISR- que se cobraría en México, respecto de cierto 

tipo de ingresos, entre ellos los rendimientos de inversiones). 

El principado de Andorra tiene una tasa impositiva de 10 por ciento, menos de un 

tercio de la vigente en México. 

El hacer operaciones en estas jurisdicciones no está prohibido, sin embargo, lo que 

sí constituye un delito es no declarar y, por ende, no pagar los impuestos respecto 

a los ingresos o los rendimientos obtenidos en el país de origen del contribuyente. 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/tengo-otros-datos-andorra-el-paraiso-fiscal-que-evidencia-la-desigualdad-en-mexico.html
https://www.sdpnoticias.com/nacional/uif-investiga-politicos-empresarios-mexicanos-andorra.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/tlaxcala-nuevo-paraiso-fiscal.html
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El sistema bancario de Andorra, un minúsculo principado europeo que se encuentra 

en los Pirineos, en la frontera entre España y Francia, ha tenido un largo historial de 

escándalos financieros que le dieron fama de “paraíso fiscal”, una etiqueta que no 

ha podido quitarse hasta la fecha. 

Desde el año 2015 las autoridades de Estados Unidos y de España alertaron que 

desde la entidad financiera andorrana se estaban perpetrando numerosos delitos 

de blanqueo de capitales por parte de mexicanos y que, lo más grave, ese dinero 

era sospechoso de proceder sobre todo del crimen organizado, la corrupción política 

y la malversación. 

La Unidad de Inteligencia Financiera de Andorra (UIFAND) reveló en España que, 

de acuerdo a un informe de 2018, es imposible conocer el origen de los 120 millones 

de dólares que el abogado Juan Collado transfirió al principado europeo. 

El periódico español "El País" informó en los primeros días de este año que el 

abogado mexicano cobró en Andorra 4.4 millones de dólares de dos 

empresas “fantasma”, que recibieron contratos públicos del Estado de México. 

Dichas empresas fueron identificadas como “Enterprisse Gamki” y “Varys 

Comercial”, que habrían enviado el dinero al abogado mexicano entre 2009 y 2012 

a través de 12 transferencias. 

La Unidad de Inteligencia Financiera a cargo de Santiago Nieto Castillo está 

investigando desde hace más de un año los depósitos de mexicanos en el "paraíso 

fiscal" europeo, y el objetivo que persigue la institución es traer esos recursos a 

México y reintegrarlos al erario, en caso de que se logre demostrar judicialmente 

que estos fueron obtenidos de manera ilícita. 

Por desgracia, Andorra no es el único "paraíso fiscal".  

En septiembre de 2016 la organización de Claudio X González, “Mexicanos contra 

la Corrupción y la Impunidad”, publicó el listado de los 432 mexicanos que aparecen 

en los documentos llamados “Bahamas Leaks”. El registro corporativo de Bahamas, 

en el que figuran 175 mil entidades offshore, fue filtrado al periódico alemán 

Süddeutsche Zeitung y compartido al Consorcio Internacional de Periodistas de 

Investigación (ICIJ, por sus siglas en inglés), así como a otros medios 

internacionales. 

Importantes personajes de los sectores banquero y financiero de México, entre ellos 

ejecutivos de Grupo Financiero Monex, Intercam, Deutsche Bank o de la banca 

Rothschild, abrieron entidades offshore en el “paraíso fiscal” de la isla del Caribe. 
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En la lista del #BahamasLike aparecen los nombres de empresarios mexicanos 

como Gastón Azcárraga, quien fue directivo del Grupo Posadas y adquirió a precio 

de ganga de parte del gobierno foxista la línea aérea Mexicana de Aviación, y que 

después de varios años de saquearla la quebró dejando en el desempleo a miles 

de personas que prestaban sus servicios en esa compañía. Otro empresario que 

aparece en el registro del "paraíso fiscal" caribeño es el regiomontano Dionisio 

Garza Medina, quien fue director del poderoso Grupo Alfa. El periodista Joaquín 

López Dóriga también aparece en el listado. 

En la investigación también están políticos como el ex Secretario de Gobernación 

durante el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa, Fernando Gómez Mont, y sus 

socios, los abogados Luis Esponda y Alberto Zinser; el ex gobernador de Nuevo 

León y ex titular de Economía y Energía durante el Gobierno de Vicente Fox, 

Fernando Canales Clariond. 

Otro personaje de la política que operó inversiones en la isla del Caribe es Alfredo 

Vara Alonso, quien fue director de Banobras y que actualmente es socio del 

exsecretario de hacienda en los sexenios de Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón, 

José Antonio Meade Kuribeña, en el negocio de la Fibra de energía e infraestructura 

(Fibra E) que lleva por nombre MexXPAC FE. 

El socio del excandidato del PRI a la presidencia en 2018 también laboró en el sector 

público por más de siete años en el manejo de pasivos, planeación financiera, apoyo 

y saneamiento a instituciones financieras, en particular como secretario adjunto de 

Protección al Ahorro Bancario y director general de Finanzas en el Instituto para la 

Protección del Ahorro Bancario (IPAB). 

En mi opinión, el problema con los llamados "paraísos fiscales” es que son una 

especie de Banca extraterritorial que ofrece a los gestores del dinero de las 

organizaciones delictivas, traficantes de droga, políticos y empresarios corruptos la 

oportunidad de blanquear el producto del delito con la máxima seguridad y 

confidencialidad, y con un mínimo de riesgos, además de que representan una 

forma de evasión fiscal que merma los ingresos de países en vías de desarrollo. 

Según un estudio realizado para Merrill Lynch, en los paraísos fiscales de todo el 

mundo existen hoy depósitos por casi 6 billones de dólares, equivalentes a casi un 

tercio de los activos colocados en el mundo por las fortunas particulares. También 

se calcula que en los refugios hay un millón de sociedades amparadas en el 

anonimato. Sólo en las islas Caimán, consideradas como la quinta plaza financiera 

mundial, hay más de 570 bancos con depósitos superiores a los 500 mil millones de 

dólares. 
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La operación de grandes capitales por parte de una élite de mexicanos en “paraísos 

fiscales” hace patente la terrible realidad de nuestro país: Existe desde hace 

muchísimo tempo un minúsculo grupo que activamente evade impuestos y algunas 

veces blanquea grandes fortunas ilegales, en muchas ocasiones provenientes del 

saqueo al erario.  

Dicho presupuesto nunca se invierte en México e imposibilita la obra social y el 

desarrollo del país, y queda en manos de unos cuantos, en detrimento de las 

grandes mayorías. 
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BAJO RESERVA 

La verdad sobre las vacunas 

Luego de que el pasado viernes se conoció que los laboratorios Pfizer no podrían 

anticipar para esta semana la llegada de algunas dosis de la vacuna contra la Covid-

19, y que, en el mejor de los casos, se reanudará la distribución del antígeno hasta 

el 15 de febrero, en el gobierno federal hay voces que sostienen que será imposible 

cumplir con la meta establecida por el Presidente para que al finalizar el mes de 

marzo estén inmunizados todo el personal médico y 15 millones de adultos 

mayores. No solo depende de la llegada de la vacuna de Pfizer sino del 

cumplimiento de otras entregas, como las de Rusia, con la Sputnik V. Ante este 

escenario, hay dentro de la propia 4T quienes sugieren comenzar a manejar un 

discurso más realista sobre la verdad de la llegada de las vacunas. Este discurso, 

nos hacen ver, debería de empezar con el propio presidente Andrés Manuel López 

Obrador, situación que algunos  ven igual de complicada que la llegada masiva de 

vacunas al país.   

 

DESBALANCE 

Carstens el cibernético 

Nos cuentan que el viernes, Agustín Carstens dictó una conferencia magistral en un 

evento del ITAM, vía remota, como todo un experto en fintech. Sorprendió el manejo 

y la claridad con que habló sobre un tema que, hasta hace unos años, era ajeno 

para el gerente general del Banco de Pagos Internacionales (BIS). Se tuvo que 

empapar sobre los avances tecnológicos y el surgimiento de activos virtuales para 

estar al día sobre innovaciones y atraer el interés de un público joven. En esto 

tuvieron mucho que ver sus sobrinos, quienes lo animaron a considerar la tecnología 

como algo de la vida cotidiana. Con todo, no le dio su visto bueno al Bitcoin, pero sí 

a monedas digitales respaldadas por bancos centrales. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-verdad-sobre-las-vacunas
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/carstens-el-cibernetico
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FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

La violencia más deplorable 

Con la pandemia no solamente hemos visto crecer dramáticamente el número de 

personas contagiadas y muertas por Covid. Hemos sido también testigos del 

incremento en las cifras de violencia intrafamiliar. Las mujeres han sido las 

principales víctimas. Según Fabiola Alanís, titular de la Comisión Nacional para 

Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim), las llamadas para 

denunciar este delito han aumentado un 5.4% desde que inició el confinamiento. No 

es que no existiera el problema, pero el encierro lo hizo aún más profundo. 

También con esta pandemia, que parece interminable, ha crecido el consumo de 

pornografía infantil. Duele pensar que, como en todos los negocios, si hay más 

demanda necesitan crear más contenido para ampliar la oferta. No existe una 

medición certera, pero es fácil inferir que hoy más menores son víctimas de esta tan 

denigrante explotación, para seguir alimentando a un mercado cuya voracidad se 

intensifica. El género femenino, otra vez el más afectado. Se estima que una de 

cada cuatro niñas sufre una violación antes de cumplir los 18 años de edad. En 

contraste, uno de cada seis niños sufre este tipo de abuso. 

 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

A Lozoya, ni hay juicios ni lo enjuician 

El caso más emblemático y sonado de la lucha contra la corrupción de este sexenio, 

el de la corrupción en Pemex con Emilio Lozoya y los sobornos de Odebrecht, está 

prácticamente estancado y mientras el exfuncionario del sexenio de Peña Nieto 

cumple ya 7 meses gozando de comodidades y tratos privilegiados como “testigo 

colaborador”, que le ha otorgado la Fiscalía General de la República, sigue sin dar 

resultados y hasta ahora no se ha enjuiciado a ninguno de los casi 70 políticos, 

expresidentes, excongresistas y exsecretarios que fueron acusados e imputados 

por el exdirector de Pemex. De hecho, dentro del mismo gobierno de la 4T hay 

serias dudas de si lo más adecuado fue otorgarle el beneficio del “criterio de 

oportunidad” o si era mejor enjuiciar directamente a Lozoya por varios delitos graves 

que le han documentado. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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SACAPUNTAS 

Nervios  

Aunque todavía no se sabe con precisión cuándo, es inminente el regreso del 

presidente Andrés Manuel López Obrador a sus actividades habituales, y varios 

miembros del gabinete están nerviosos por no haber cumplido con las tareas 

asignadas, en especial en todo lo relacionado con la estrategia de vacunación 

contra el COVID-19.    

Mejora el cardenal  

Con beneplácito recibió la comunidad católica la noticia de una mejoría en el estado 

salud de Norberto Rivera. Por instrucciones del cardenal Carlos Aguiar, la 

Arquidiócesis Primada de México dio a conocer que el también cardenal Rivera 

continúa hospitalizado con una favorable evolución por los tratamientos 

suministrados contra el COVID-19.  

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El retorno de las mañaneras 

Dirán que las mañaneras han estado ahí todo el tiempo, incluso durante la ausencia 

del Presidente de la República, pero lo cierto es que en estas dos semanas que 

pasaron sin la presencia de Andrés Manuel López Obrador, las conferencias 

matutinas simplemente no supieron a mañaneras. 

Y no necesariamente habría que achacarle culpas de ello a la secretaria de 

Gobernación, porque simplemente no hay quien sustituya a AMLO (por la 

información que recibe como mandatario, por su propio estilo, por su experiencia en 

las conferencias desde Palacio Nacional: 540 a la fecha, porque están 

estructuradas precisamente para él y para lo que busca). 

De hecho, para Luis Estrada, director general de Spin-Taller de Comunicación 

Política, el haber elegido a Olga Sánchez Cordero para sustituirlo en 

la mañanera —y no al vocero, Jesús Ramírez, que es a quien correspondería como 

su nombre indica “vocero”— lo que se quiso enviar fue un mensaje de 

“gobernabilidad”.   

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/8/sacapuntas-254548.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/2/8/el-retorno-de-las-mananeras-254555.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Forma y fondo. Lograr la cobertura universal de salud no es un propósito que 

pueda alcanzarse de un día a otro y sólo porque los gobiernos así lo decidan, sino 

que se requiere seguir una ruta que prevé la participación del Congreso, un 

presupuesto suficiente, el apoyo del sector privado y de la sociedad civil, sostiene 

la diputada federal Gabriela Cuevas, designada esta semana como copresidenta de 

la Cobertura Sanitaria Universal 2030, la plataforma global que da seguimiento a 

ese propósito. “Hace un año, en México cambiamos la Constitución y dijimos que la 

salud es un derecho universal y que va a haber cobertura universal de salud, y 

demás. Y la realidad la conocemos: hoy por hoy no tenemos esa cobertura”, define. 

“Sólo sistemas de salud fuertes, incluyentes, universales, podrán superar esta 

pandemia y prevenir y aliviar crisis futuras”, dice. Tiene la oportunidad de su vida: 

trascender. Aprovéchela. 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Pedir perdón 

Aupado quizá por el deseo de que la Corona española se disculpe con México por 

los “innumerables crímenes y atropellos” ocurridos durante la Conquista, el gobierno 

federal anunció el viernes 5 que en mayo próximo pedirá perdón “por los agravios a 

la comunidad china en México (…) en Torreón”. 

Aunque no lo especificó, Zoe Robledo, director general del IMSS y encargado de la 

comisión especial para las conmemoraciones de este año, seguramente se refería 

a la matanza de 303 inmigrantes chinos ocurrida en La Laguna, el 15 de mayo de 

1911. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1431492
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/pedir-perdon/1431484
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El solitario en Palacio 

Cuando hoy regrese el presidente López Obrador a la mañanera, buscará alimentar 

el optimismo y recuperar el tiempo perdido. Lo de su optimismo, personal y sobre el 

futuro del país, lo ha dicho él, lo repitió Olga Sánchez Cordero como un mantra y lo 

reitera López-Gatell. Nunca se dio un parte médico real de la situación que vivió el 

Presidente de la República durante las pasadas dos semanas, pero a cada rato nos 

decían que estaba optimista y que quería volver, aunque los reportes privados 

insisten en que por lo menos durante su primera semana de confinamiento el 

mandatario la pasó realmente mal. 

Lo importante es que esté de regreso y que asuma sus responsabilidades en las 

mejores condiciones posibles. Covid deja muchas secuelas de todo tipo, deja 

problemas respiratorios, fatiga crónica, trastorno de atención, depresión, ansiedad, 

insomnio, dolor de cabeza, arritmias, entre muchas otras. Lo que quiere decir que, 

para cuidarlo, en el mejor sentido de la palabra, habrá que modificar agendas y 

formas de operar del propio Presidente. 

 

LEO ZUCKERMANN 

¿Ya no hay corrupción en México? 

La respuesta no puede ser otra: claro que sigue habiendo corrupción en México. No 

podía ser diferente. Estamos hablando de un problema endémico de este país 

desde su nacimiento, exacerbado el sexenio pasado por un gobierno federal dirigido 

por un grupo de políticos insaciables en su apetito por enriquecerse desde el poder. 

El presidente López Obrador entendió perfectamente que la población estaba harta 

de la corrupción y, sobre todo, de los excesos del peñanietismo. Por eso hizo de 

este tema su eje central de la campaña de 2018 con la promesa de combatir la 

corrupción como se barren las escaleras: de arriba hacia abajo. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-solitario-en-palacio/1431485
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/ya-no-hay-corrupcion-en-mexico/1431480


                                                                                                                                                                                    

62 
 

 

 

ALICIA SALGADO 

FINSA: abridor del mercado inmobiliario 

Lo que más aman los inversionistas, afores y fondos es que los recursos de capital 

que se recogen en el mercado sean realmente invertidos y, en el caso de FINSA, el 

líder en desarrollo de parques industriales y logísticos, que preside y dirige Sergio 

Argüelles, no sólo ha sido el abridor del 2021 para el mercado de capitales en 

México, sino que también ha puesto la muestra. 

Colocó 150 millones de dólares en un CKD con tres series, con una primera llamada 

de 30 millones de dólares; invirtió 15.5 millones de dólares, adquiriendo un portafolio 

de 26 mil 32 metros cuadrados de propiedades Premium especializados en el ramo 

automotriz y distribuidos en la zona industrial de Hermosillo, Sonora y en Celaya, 

Guanajuato. 

 

DAVID PARAMO 

Analistas económicos 

El grado de dispersión que se presenta a principios de año en las estimaciones del 

PIB puede hablar muy bien o muy mal de quienes los hacen, siempre y cuando se 

tenga, como debería ser en casi todo, un sistema de registro y memoria que permita 

ir diseccionando quién es quién en sus estimaciones. 

Si analiza el grado de dispersión que hay entre los analistas, en promedio estiman 

que la economía crecerá entre 3.5 y 4.0%. Sin embargo, los picos son 

verdaderamente disparados, pues mientras algunos creen que el avance del PIB 

sólo será de 1.5%, otros creen que será superior a 5.5 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/finsa-abridor-del-mercado-inmobiliario/130767
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/analistas-economicos/130763
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Orbia, dirigida por Sameer Bharadwaj, firmó una alianza con la Red de Ciudades 

Resilientes (R-Cities) para construir ciudades más habitables y sostenibles a nivel 

mundial. Con este acuerdo, R-Cities mejorará su capacidad de conectar ciudades 

con algunas de las soluciones de infraestructura más innovadoras y receptivas 

disponibles. A partir de este mes, Orbia y R-Cities comenzarán a trabajar en 

Norteamérica, Europa y Medio Oriente. Así, la empresa refuerza su compromiso 

con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, específicamente 

aquellos relacionados con la gestión sostenible del agua y el saneamiento, la 

construcción de ciudades resilientes, inclusivas y sostenibles. 

 

JOSÉ YUSTE 

¿Para qué tanto lío? 78% de ofertas son de laboratorios... 

Después de tanto ir y venir para la compra consolidada de medicamentos con las 

Naciones Unidas, a través de su brazo de adquisiciones UNOPS, resulta que ¡el 

78% de las ofertas recibidas proviene de laboratorios nacionales! 

Si las autoridades pensaban que el 70% iba a provenir de laboratorios sumamente 

competitivos, con calidad y precio, del extranjero… deberán seguir esperando. 

 

MARICARMEN CORTES 

Nahle: la patria es primero 

El premio Limón Agrio de la semana es para Rocío Nahle, la secretaria de Energía, 

quien pretende tapar el sol con un dedo al negar las implicaciones negativas de la 

reforma a la Ley Eléctrica que envió el presidente López Obrador a la Cámara de 

Diputados como iniciativa preferente. 

Nahle asegura que la iniciativa busca reordenar el sector eléctrico, niega que sea 

una expropiación indirecta, que no está en contra de la inversión privada y minimiza 

el revés que recibió por parte de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación que le dió la razón a Comisión Federal de Competencia Económica en 

la controversia constitucional que presentó contra la política eléctrica de Sener. 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/130762
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/para-que-tanto-lio-78-de-ofertas-son-de-laboratorios-mexicanos/130761
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/nahle-la-patria-es-primero/130764
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que esta semana la Secretaría de Hacienda revelará otro esquema de triangulación 

para desviar recursos públicos y ahora aparece el nombre de Benito Neme, ex titular 

de Caminos y Puentes Federales, quien antes de dejar el cargo firmó varios 

contratos de outsourcing que apuntan a políticos de Estado de México. Solo en uno 

de esos convenios se pagaron más de 2 mil millones de pesos por los servicios de 

una empresa ilocalizable. 

Que en Estado de México sí han escuchado las múltiples voces que abogan por 

contar con organismos autónomos, pues su debate en este momento no es su 

desaparición, sino cómo reforzarlos al mismo tiempo que se renueva la Constitución 

local, un esfuerzo encabezado por el morenista Maurilio Hernández desde el 

Congreso estatal. Esta semana hubo parlamento abierto con representantes del 

instituto y el Tribunal electoral de esa entidad, quienes se pronunciaron en el mismo 

sentido de fortalecer a estos organismos. Ya se verán los resultados de la iniciativa 

que presentó el senador Higinio Martínez en junio. 

 

 

CARLOS PUIG 

Ricardo Monreal es un ilustre miembro del PRI 

Todos sabemos que el título de esta columna es una mentira. Es falso. Ricardo 

Monreal no es miembro del PRI, es miembro de Morena y uno de sus integrantes 

más destacados y poderosos. 

Pero vamos a imaginar que alguien tiene un resentimiento con Monreal y en su 

cuenta de Twitter, Facebook, en algún blog y en los espacios de comentarios de 

todos los periódicos ese resentido pone todos los días, a todas horas, esa mentira 

y hasta le invierte un poco de dinero en promoción a la frase que da título a esta 

columna. Imaginemos que esa persona sabe algo de códigos y redes sociales y en 

un par de meses cuando uno pusiera en Google el nombre “Ricardo Monreal”, los 

primeros resultados de esa búsqueda siempre sean que Monreal es miembro del 

PRI. El horror. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_921
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/ricardo-monreal-es-un-ilustre-miembro-del-pri
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Vieja y novísima Constitución 

La Constitución mexicana que se conmemoró el pasado 5 de febrero tiene 104 años 

de vieja y a la vez acaba de nacer.  

Fue reformada en profundidad por el gobierno de Enrique Peña Nieto, en el 

penúltimo de sus partos. 

 

CARLOS MARIN 

Esperas tristes de un viudo de hijo 

Medardo Burgos es un ingeniero civil reconocido en el ambiente universitario y 

diversas agrupaciones profesionales. Es quien organizaba las exhibiciones de autos 

antiguos que por iniciativa del doctor José Narro, a propósito del centenario de la 

UNAM y como actividad cultural extramuros, se realizaron hasta 2018 en la 

explanada de la Rectoría, en Ciudad Universitaria. 

El 20 de enero su hijo Luis Gabriel, de 36 años, falleció por covid. 

 

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

Sin atropellos 

Con 165 mil fallecidos hasta el momento, según López-Gatell, y muchos más según 

el Inegi, la pandemia es el tema dominante y deja a un lado la otra matanza en 

México. Diariamente se suman 100 o 120 cruces al paisaje nacional y el duelo es 

exclusivo de los deudos. No hay conmoción social porque en su mayoría no son 

políticos, empresarios, catedráticos o en general personas “relevantes”. 

Los más son pobres, cumpliéndose (fatídicamente, si de asesinatos hablamos) la 

promesa presidencial: “primero los pobres”; como en la inundación de Tabasco, los 

más pobres fueron “el mal menor”, según decidió López Obrador, su autonombrado 

protector y rayito de esperanza. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/vieja-y-novisima-constitucion
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/esperas-tristes-de-un-viudo-de-hijo
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/sin-atropellos
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CONFIDENCIAL 

Hueso que calma la rabia 

Primero el senador morenista Cruz Pérez Cuéllar se quejó del gobernador Javier 

Corral por, supuestamente, querer desbancarlo de su aspiración a la gubernatura, 

con acusaciones de corrupción (que siguen vigentes). Luego acusó con rabia al 

coordinador de superdelegados, Gabriel García, de “cucharear” las encuestas para 

favorecer a los suyos, y despotricó contra su partido. Y ahora don Cruz aceptó la 

candidatura para la alcaldía de Ciudad Juárez y todo volvió a ser cordialidad. 

Voltean bandera a MC 

Por sorpresa tomó a Movimiento Ciudadano la intempestiva salida de las filas 

naranjas del alcalde de Milpa Alta, Octavio Rivero Villaseñor. Pero mayor sorpresa 

debió causarle a los emecistas la decisión del gobernante local de pasarse a las 

filas de Morena. Resulta que el munícipe informó el viernes pasado al Congreso 

local sobre su solicitud de licencia por 14 días, pero, ya de permiso, ayer dio 

conferencia virtual acompañado del presidente local del partido guinda para 

anunciar su adhesión a la Cuatroté. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

La nueva ola de covid-19: ¿bajo control? 

Pareciera que las medidas restrictivas aplicadas en casi todo el mundo, así como el 

comienzo de la vacunación han conducido a que la expansión de la pandemia ya 

pierda fuerza. 

Veamos las cifras más relevantes. 

1-El nivel máximo de contagios diarios a nivel mundial ocurrió el 11 de 

enero (usando como indicador un promedio móvil de los 7 días previos a la fecha 

para evitar movimientos erráticos de las cifras), con 738 mil 354 nuevos contagios. 

Esta cifra significaba un alza de 27 por ciento respecto a la del 31 de diciembre y 

parecía mostrar una velocidad tan alta como al principio de la pandemia. Para el 6 

de febrero ya había una caída de 38.4 por ciento respecto al nivel máximo. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/hueso-que-calma-la-rabia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/la-nueva-ola-de-covid-19-bajo-control
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DARÍO CELIS 

Se atrasan las medicinas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha tomado en estos dos años de 

gobierno decisiones desafortunadas que lastiman a los mexicanos. Una de las más 

fue la desaparición del Seguro Popular. 

En su lugar inventó el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), un engendro al 

que le atribuyó decisiones de política pública cruciales para la población, sobre todo 

para los económicamente más vulnerables. 

 

PABLO HIRIART 

Biden, sujeto de alfileres 

El presidente Biden aspira a recuperar el liderazgo mundial para Estados Unidos, 

pero su plan se va a estrellar si no doblega a los grandes enemigos que tiene en 

casa. 

1.- Trump y el trumpismo están activos, a pesar de que son un costal de delitos 

comprobables. El expresidente ha aumentado su ascendencia sobre los 

legisladores republicanos que, en lugar de rebelarse ante un perdedor, golpista y 

además delincuente electoral cachado in fraganti, le rinden culto. En el fondo 

muchos lo odian, pero necesitan su respaldo para reelegirse el próximo año. Ante 

las bases de su partido, Trump es un héroe que quiso hacer grande a América y le 

robaron la elección. 

 

 

Pepe Grillo 

El eje central 

Se repite como cantaleta que el proceso de vacunación no tiene que ser parte de la 

contienda político-electoral del 2021. 

Y sin embargo lo es. De hecho, será su eje central a lo largo de la primera mitad del 

año, cuando coincida con el trabajo político desplegado por partidos y candidatos. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/se-atrasan-las-medicinas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/biden-sujeto-de-alfileres
https://www.cronica.com.mx/notas-el_eje_central-1176948-2021
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Federico Arreola 

Más encuestas 2021: ahora las de El Heraldo 

El Heraldo de México ha publicado este lunes encuestas de preferencias 

electorales relacionadas con los 15 estados en los que habrá cambio en las 

gubernaturas.  

Los estudios estadísticos son obra de la casa encuestadora OPMI y el análisis 

político lo ha realizado para el mencionado periódico la consultora SRS. 

    

 

Alejandro Paez Varela 

Los muertos del porvenir 

Es probable que unos años más adelante sepamos con certeza cuántos muertos 

hubo en México por la pandemia. Lo digo porque así lo ha dicho el propio Hugo 

López-Gatell, y porque así lo sugieren los datos existentes hasta ahora. El INEGI 

hizo una corrección al número acumulado de fallecimientos y como era de 

esperarse, fue un ajuste hacia arriba. Y digo como-era-de-esperarse porque el 

Gobierno hizo una apuesta: no contarlos, sino hacer una “especie de encuesta” que 

se llama “modelo Centinela”. Y sobre los contagios no creo que sepamos nunca. La 

razón es que muchos mexicanos ni siquiera reportaron la enfermedad. La sufrieron 

o la sufren en casa; se sanan o medio se sanan y ya. 

Los reportes de muertos por COVID-19 que se dieron todos estos meses no fueron 

exhaustivos, deliberadamente; de los contagios, igual. Fueron decisiones asumidas 

y tomadas. Por ejemplo, se decidió no hacer pruebas masivas. Era una manera de 

medir los números reales. La decisión fue explícita, anunciada por el Subsecretario 

de Salud y zar anticovid. 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-mas-encuestas-2021-ahora-las-de-el-heraldo.html
https://www.sinembargo.mx/08-02-2021/3935344


                                                                                                                                                                                    

69 
 

 

 

Rozones 

Rumbo al alta de AMLO 

Dos semanas después de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador dio 

positivo a Covid-19 parece que ya está listo para regresar a las mañaneras y a otras 

actividades presenciales. Y aunque el pasado jueves su prueba dio negativa, es 

necesario que su equipo médico encabezado por el secretario de Salud, Jorge 

Alcocer, lo dé de alta para retomar su agenda. 

 En la conferencia de salud se informó que todavía no existe certeza sobre el día 

del eventual retorno del mandatario, aunque su evolución sigue siendo favorable. 

Veremos también, nos dicen, si se da un ajuste en las medidas sanitarias tras esta 

experiencia. 

 

Javier Solórzano 

Llévelo, llévelo, llévelo… 

No porque algunos políticos estén cambiando de partido significa que se esté 

renovando la clase política. Más bien en muchos casos lo que están buscando es 

de nuevo colarse, debido a que las organizaciones en las cuales originalmente 

militaban les han cerrado la puerta; es lo que se conoce como los saltimbanquis. 

El hecho también pone en evidencia la escasa diferencia que hay entre los 

postulados de los partidos políticos. Entendiendo que las tendencias  políticas hoy 

en día se van pareciendo cada vez más, los conceptos de izquierda-centro-derecha 

a veces acaban juntándolos, los políticos se mueven de un lugar a otro 

preguntándose en muy pocas ocasiones cuáles son las diferencias entre los 

partidos políticos entre el que estaban y al que llegan. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/rumbo-alta-amlo-422594
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/llevelo-llevelo-llevelo-422593


                                                                                                                                                                                    

70 
 

 

Bibiana Belsasso 

Palabras que matan 

El pasado jueves 4 de febrero, en las inmediaciones del barrio Juchi, colonia San 

Antonio, en la zona oriente del Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, fue asesinado el 

presidente municipal de Chahuites, Leobardo Ramos Lázaro. 

Leobardo, quien fue reelecto para la alcaldía de Chahuites en 2019 y cuyo segundo 

periodo concluiría en diciembre de este año, viajaba en su automóvil cuando fue 

interceptado por sujetos armados, quienes lo asesinaron. 

 

Ángeles Aguilar 

Persiste riesgo para outsourcing y esta semana con STPS y SAT 

De un hilo… En los últimos meses la apretada situación económica presionó aún 

más la capacidad de las empresas para mantener a sus plantillas laborales. 

Entre abril y mayo los cierres temporales de negocios llevaron a la calle a más de 

12 millones 500 mil trabajadores. Si bien 70% de ellos logró recontratarse a casi un 

año aún hay 2.5 millones de personas que no logran recuperar su empleo, amén de 

que 3 millones 420 mil personas estarían dispuestas a trabajar si tuvieran la 

oportunidad, es decir que el desempleo extendido ronda el 17.9%. 

 

Arturo Damm 

Inversión y consumo 

Podemos distinguir seis actividades económicas. Por un lado la producción, oferta 

y venta de bienes y servicios. Por el otro su demanda, compra y consumo. El 

consumo es el fin y la producción es el medio. La producción es el medio: primero 

producir y luego consumir. El consumo es el fin: se produce solo lo que se consume. 

Por consumo hay que entender el uso de los bienes y servicios para satisfacer las 

necesidades: beber el agua cuando se tiene sed, comer el alimento cuando se tiene 

hambre, tomar la medicina cuando se está enfermo, etc. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/palabras-matan-422555
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/persiste-riesgo-outsourcing-semana-stps-sat-422596
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/inversion-consumo-422598
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¿Será? 

¿Se avecinan cambios en Pemex? 

Los enterados del sector petrolero cuentan que en la dirección general de Petróleos 

Mexicanos se podría alistar un cambio, pues los rumores sobre una posible salida 

de Octavio Romero Oropeza son cada vez más intensos. Ya hasta especulan sobre 

quién llegaría al relevo, y hablan del coordinador de asesores de Presidencia, 

Lázaro Cárdenas Batel, o la secretaria de Energía, Rocío Nahle. Además, estaría 

cercana la renovación de la dirigencia del sindicato petrolero, con lo que terminaría 

el legado del eterno líder Carlos Romero Deschamps, tras la salida de su 

incondicional, Manuel Limón. ¿Será? 

 

 

Dinero 

¿Cuándo terminará la pandemia? Es la pregunta que preocupa a todos desde que 

el Covid-19 surgió en el mundo el año pasado. La respuesta se puede medir en 

vacunas, escribe Tom Randall, de Bloomberg. La agencia ha construido una base 

de datos con las cifras de las que se han aplicado, ya sumaron este fin de semana 

131 millones de dosis. Para que los países alcancen la llamada inmunidad de 

rebaño se requiere que 75 por ciento de la población la haya recibido. El desarrollo 

es desigual. Algunas naciones progresan mucho más rápido que otras. Israel tiene 

la mayor tasa de vacunación del mundo y alcanzará 75 por ciento de cobertura en 

sólo dos meses. Estados Unidos llegará justo a tiempo para la celebración del año 

nuevo 2022. Dado que las inmunizaciones se llevan a cabo con mayor velocidad en 

los países occidentales más ricos que en el resto del planeta, el mundo necesitará, 

en conjunto, de siete años al ritmo actual, concluye Bloomberg.  

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/02/08/se-avecinan-cambios-en-pemex/
https://www.jornada.com.mx/2021/02/08/opinion/006o1eco
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Astillero 

Pareciera que los partidos políticos se hubieran esforzado en mostrar algunas de 

sus peores prendas y procedimientos a la hora de designar candidaturas a puestos 

de elección popular para el próximo junio. Hay desilusión, exasperación y enojo en 

amplios sectores que ven postulaciones confirmadas o en curso como las de Félix 

Salgado Macedonio (Guerrero), Samuel García (Nuevo León), Margarita Zavala 

Gómez del Campo y Gabriel Quadri (CDMX), así como el agandalle en el PRI de 

Alejandro Moreno, su presidente, más el matrimonio de Rubén Moreira y Carolina 

Viggiano y juniors como Eduardo Murat Hinojosa y Pablo Gamboa Miner. Son sólo 

unos ejemplos. 

Y en estos y en casos de menor exposición mediática, en arreglos para congresos 

locales y presidencias municipales o para diputaciones federales sin especial 

trascendencia nacional, todos los partidos están en una competencia de mismidad 

tóxica: demostrar que siguen siendo lo mismo, lo repudiado en 2018 y ahora 

reciclado en los opositores que no cambian (ni pueden) y en el partido en el poder 

que ofreció cambiar y enfática, escandalosamente, no lo hace. Mismidad que 

producirá electoral y políticamente más o menos lo mismo, discursos, campañas y 

promesas aparte. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/08/opinion/008o1pol
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Editorial 

Ecuador: ¿de vuelta a la izquierda? 

El candidato ecuatoriano Andrés Arauz, abanderado de la Unión por la Esperanza 

(Unes) y respaldado por el ex presidente Rafael Correa, quedó en primer lugar en 

la elección presidencial realizada ayer en su país al sumar 33 por ciento de los 

votos, en tanto que el segundo sitio se lo disputaban el aspirante derechista 

Guillermo Lasso, postulado por una coalición de grupos oligárquicos, y Yaku Pérez, 

abogado de la organización Pachakuti, activista de pueblos indígenas y causas 

ambientales. 

Aunque hasta el cierre de esta edición los resultados ofrecidos por encuestas a boca 

de urna y por el conteo rápido del Consejo Nacional Electoral diferían sobre las 

votaciones para el segundo y tercer lugar, es claro que el representante del 

correísmo estará en la segunda vuelta, prevista para el próximo 11 de abril. 

https://www.jornada.com.mx/2021/02/08/edito

